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O Presidente Jair Bolsonaro, capitão precocemen-
te reformado do Glorioso Exército Brasileiro, cumpriu 
ontem, dia 10 de abril (2019) seus primeiros cem dias 
de Governo. Este marco – dos cem dias – tornou-se 
uma praxe, desde que o Presidente F.D.Roosevelt, 
eleito Presidente dos Estados Unidos no auge da 
Crise dos Anos 1930, divulgou seu famoso relatório 
mostrando os seus feitos gigantescos. Ele seria reelei-
to, comandaria a entrada dos americanos na II Guer-
ra Mundial, mas, lamentavelmente, morreria antes 
de finalizar seu mandato. Substitui-o o Presidente 
Truman quem encerraria o grande conflito mundial 
com a rendição japonesa depois do lançamento de 
duas bombas atômicas no início de agosto de 1945, 
em Hiroshima e Nagasaki. Desde então, os Estados 
Unidos é o centro do mundo. Mas vamos ao nosso 
Presidente e seus primeiros cem dias.

Vejamos, antes, que forças elegeram Bolsonaro no 
segundo turno de 2018.

Bolsonaro fez 58 milhões de votos vencendo, com 
perto de 10 milhões de sufrágios, seu oponente, Had-
dad, do PT, apoiado por diversas correntes majoritaria-
mente de esquerda. Dupla vitória folgada, tanto sobre 
a esquerda, como sobre todas as forças mais mode-
radas à direita. Havia uma certa concorrência entre 
Bolsonaro e Haddad   até os últimos dias mas, afinal, o 
capitão levou o voto das mulheres, maioria dos eleito-
res, sobretudo as mais pobres, sobre as quais pairava 
grande dúvida se acompanhariam os homens mais 
pobres inclinados à esquerda. Mas que forças deram 
a vitória a Bolsonaro? Ele fez uma campanha com pro-
nunciamentos claramente conservadores, seja quanto 
à costumes, economia e , senão forma, mas estilo (au-

toritário) de governo. Quanto a isso nunca escondeu 
sua simpatia pelos governo militares, seus líderes e até 
títeres, como o famoso torturador Coronel Ustra. Bol-
sonaro foi, neste sentido, franco e se tem mantido, até 
certo ponto, fiel a seu discurso de campanha.

O tom autoritário de sua fala lhe garantiu o voto 
da fração  de 20%de eleitores brasileiros, de mais alta 
renda e escolaridade que, tradicionalmente, afirmam 
não acreditar na democracia e que preferem uma 
ditadura: cerca de 28 milhões de votos. A condena-
ção à agenda pós moderna do feminismo e defesa 
do LGBT, das políticas afirmativas aos segmentos 
mais vulneráveis e da valorização dos movimentos 
negro e indígena lhe carreou os votos de evangéli-
cos mais conservadores, aí sobretudo menores de 
baixa renda, somados aos pequenos redutos sectá-
rios alinhados com o proselitismo do guru Olavo de 
Carvalho: perto de 20 milhões de votos. E a presen-
ça de Paulo Guedes, economista ligado a grandes 
grupos econômico-financeiros, acrescentando-lhe o 
tempero liberal, lhe deu os 18 milhões restantes que 
no primeiro turno haviam sufragado Geraldo Alkmin 
(PSDB), H.Meirelles (MDB) , Amoeda (Partido Novo) 
e demais candidatos de siglas menores identificadas 
com o que, na Câmara dos Deputados, se identifica 
como Centrão.

Com base neste discurso e suas respectivas cli-
vagens sociais montou o Governo com três grandes 
suportes oficiais: Autoritarismo, chamando um gran-
de número de militares para o alto escalão, além de 
um duro representante do Judiciário para pasta da 
Justiça, Conservadorismo, atendendo aos apelos da 
base evangélica e, sobretudo, o guru Olavo de Car-

valho, que indicaram, pelo menos, três Ministros – 
Relações Exteriores, Educação e Direitos Humanos - , 
e Neoliberalismo Econômico, de forma a atender a 
agenda das grandes corporações patronais, com dois 
Ministros fortes: Paulo Guedes, na Fazenda e Tereza 
Cristina, da bancada do agro-business. Além desta 
frente oficial, oficiosamente, conta com seus três 
fiéis escudeiros familiares, todos com mandato par-
lamentar: O 111, o 222 e o 333, também conhecido 
como pitbull...

Os cem primeiros dias não fizeram, pois, senão 
consagrar a campanha, que prossegue nas dicções do 
Presidente através da  saraivada desencontrada de 
tuíters com ressonância nas redes sociais. Falta-lhe, 
entretanto, consolidar – se é que isso é possível – um 
estilo de Governo e uma base política parlamentar  e 
de Governadores para a sustentação de seus Projetos 
prioritários: A Reforma da Previdência e o Pacote An-
ti-Crime. Pesquisas recentes demonstram que 51% 
dos deputados federais não aprovará a Reforma da 

Previdência e que dificilmente passará o Pacote do 
Ministro Moro. Ainda assim, o Governo vem sendo 
apoiado por 34% da população, embora em ritmo 
declinante e 59% ainda acreditam que fará um bom 
governo. Pesquisas junto a operadores do mercado 
financeiro, entretanto, demonstram a queda brutal 
na esperança de um bom Governo Bolsonaro, de 
68% para 28% nestes tres meses. Alguns Governa-
dores, eleitos sob suas bandeiras, como João Doria, 
de São Paulo, já começam a tomar distância do Pla-
nalto.  Preocupante, embora não alarmante. Na ver-
dade, Bolsonaro está recém começando e até tenta 
uma aproximação institucional com Partidos, o que o 
torna infiel ao discurso de campanha. Mas ainda tem 
muito tempo pela frente, mas, como diz o seu Vice, 
General Mourão: Se errar muito, quem vai pagar a 
conta serão as Forças Armadas, que, mesmo não lhe 
tendo dado respaldo institucional na campanha, es-
tão avalizando seu Governo.

E paz na Terra aos homens de boa vontade.

OPINIÃO 

*cientista político, professor acadêmico

Horácio Lunas

GOVERNO BOLSONARO: Os cem primeiros dias
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Em Torres já houve várias reuniões 
para tratar sobre o assunto, uma delas 
um pouco mais aberta e com participa-
ção de muitos formadores de opinião, 
realizada ainda no final do ano de 2018. 
O prefeito da cidade, Carlos Souza, se 
posiciona com tendência a apoiar o por-
to em Torres, embora esteja fazendo o 
papel de liderar o debate na cidade com 
liberdade de opiniões de ambos os lados 
ideológicos. 

A cidade de Arroio do Sal – através 
do prefeito Affonso Flávio Angst ( Bolão) 
também se candidatou politicamente 

como apta a receber o empreendimen-
to, que está sendo apresentado como de 
iniciativa privada e sem recursos públi-
cos.  O município vizinho possui a região 
marítima mais fácil para a construção do 
Porto,  conforme os primeiros levanta-
mentos e medições informais. 

Foi justamente pelo diferencial de 
o projeto não possuir custos públicos 
maiores ( por ser de iniciativa empresa-
rial) que o  governador do RS - Eduardo 
Leite - que é oriundo da Zona Sul do 
RS, se colocou publicamente  favorável 
à implementação de mais um porto no 

estado, que irá concorrer com o de Rio 
Grande (região do governador), único 
terminal atual no RS.

Os impactos negativos e positivos da 
implantação do equipamento de logísti-
ca por navegação são as questões que 
geram insegurança de posicionamentos 
nos torrenses - e até nos gaúchos - que 
veraneiam no Litoral Norte. E a apresen-
tação pura (sem ideologia) sobre estes 
impactos é o caminho para que o pro-
cesso seja debatido,  aprovado ou rejei-
tado politicamente, além de ser (ou nao) 
viabilizado técnica e judicialmente. 

Do lado de impactos econômicos e 
sociais, o aumento da oferta de empre-
gos, a infraestrutura a ser construída na 
região sul de Torres, a projeção da multi-
plicação POR QUATRO no recolhimento 
de impostos locais, que viriam com a 
entrada do terminal no município, são 
as principais. 

Do lado dos impactos ambientais e 
sociais negativos, os riscos práticos de 
poluição através de vazamentos e ou-
tras atividades poluentes que são gera-
das por um terminal e a possibilidade 
de chegada de atividades portuárias 

promíscuas - como contrabando, pros-
tituição e tráfico de drogas e eventuais 
pessoas ligadas a estes crimes.  Essa 
sensação de insegurança de alguns é por 
conta da atividade internacional e nacio-
nal de entrada e saída de mercadorias, 
ligado a qualquer porto comercial. 

Nos próximos dias, a Câmara torren-
se deverá anunciar a data do encontro 
entre dos treze vereadores da Casa le-
gislativa torrense com representação do 
Commam. E a reunião pode trazer novi-
dades e outros formatos de encontros 
para a discussão do tema.  

POLÍTICA

Câmara convida Conselho Municipal do Meio Ambiente de 
Torres a se posicionar sobre construção do Porto na região 
Ideia ainda está em estudos técnicos e articulações políticas, embora os idealizadores estejam trabalhando com 

hipótese da construção de forma aberta

Conselho tem poderes opinativos e 
de alguns vetos

O Conselho Municipal do Meio 
Ambiente (Comam) é formado por 
cidadãos TORRENSES representantes 
de entidades da sociedade organiza-
da.  Uma parte dos membros é de 
secretarias ligadas ao Poder Executi-

vo, outra de entidades ligadas dire-
tamente ao Meio Ambiente, e outra 
de entidades ligadas ao dia-a-dia das 
comunidades. Ele (Conselho) tem 
poder de voto - em alguns casos com 
poder de veto - e as decisões são ba-

seadas em legislações atuais sobre os 
temas abordados.

O Terminal Portuário surgiu como 

ideia ainda na metade do ano passa-
do. O atual senador (à época Depu-
tado Federal) Luiz Carlos Heinze (Pro-

gressistas), foi quem bancou a tarefa 
de mobilização federal, estadual e 
municipal para que o terminal saia. 

Por Fausto Júnior

  Dentre os REQUERIMENTOS 
que foram pautados e lidos na 
sessão ordinária da Câmara Mu-
nicipal de Torres, realizada na se-
gunda-feira, dia 8 de abril, estava 
um convite assinado pelos verea-
dores Carlos Monteiro, o Tubarão 

(MDB), Marcos Klassen (MDB) e 
Gisa Webber (Progressistas). No 
texto, o pedido para que o Conse-
lho Municipal do Meio Ambiente 
de Torres (Commam) vá à Casa 
Legislativa dar sua posição atual 
sobre a possibilidade de implan-
tação de um Porto Marítimo (Ter-
minal Portuário) em Torres. 

Vereador reclama de promessas não cumpridas do governo de 
Torres e recebe respostas

Pardal (PRB) citou temas colocados em campanha para fundamentar críticas e Gimi (MDB) junto com Jeferson (PTB) colocaram pontos de vistas diferentes

Na sessão ordinária da Câmara Muni-
cipal de Torres, ocorrida na segunda-feira, 
dia 8 de abril, um depoimento simples de 
tribuna acabou gerando um pequeno de-
bate sobre politica em sua base. É que o 
vereador Pardal (PRB), em seu espaço de 
fala no expediente da sessão, reclamou do 
que chamou de insistente “falta de cum-
primento de promessas” feitas por políti-
cos em campanha, promessas que a seguir 
não são cumpridas”. Mas o vereador, que 
também já foi vice-prefeito e Secretário 
de Saúde em alguns períodos do  gover-
no João Alberto ( 2005/2012),  se referiu  
especificamente ao atual governo Carlos 
Sousa para mirar suas críticas.

Pardal se referiu a várias passagens da 
Campanha do prefeito Carlos Souza (en-

trevistas e outras participações públicas), 
afirmando que havia feito uma pesquisa 
sobre o assunto, dizendo que, portanto, 
possuía provas.  Conforme seu depoimen-
to, a então chapa Carlos Souza e Fábio 
Amoretti prometera situações que sequer 
foram tratadas de forma real após o prefei-
to assumir a cadeira.  Pardal se referiu, por 
exemplo, às críticas feitas por Carlos Souza 
ao sistema de Saúde de Torres - que quan-
do em campanha dizia que não era admis-
sível ter fila para ser atendido em postos 
da cidade. E Carlos dizia a  seguir  que, 
pelo fato de seu vice de chapa ser médico 
(Fábio Amoretti), o problema tinha mais 
chance de ser resolvido, pela competência 
do mesmo na área. E o vereador Pardal en-
tão criticou, afirmando que as filas conti-

nuam nos postos de saúde em Torres e que 
promessas sequer estão sendo debatidas.

 A seguir, o mesmo vereador deu ou-
tro exemplo, dizendo que o prefeito Carlos 
Souza prometera em campanha que iria 
cuidar de forma específica de Crianças, 
Mulheres e Idosos. E Pardal lamentou 

que “sequer existe Pediatra específico no 
sistema de Saúde em Torres”. E assim por 
diante... 

O vereador encerrou sua fala indagan-
do por que o atual prefeito não passou, ao 
vice Amoretti, as responsabilidades por re-
soluções em problemas na Saúde do Mu-

nicípio, conforme afirmava em campanha. 
“Se ele (prefeito Carlos) colocava toda sua 
esperança de gestão desta área no vice, 
por que o mesmo vice continua na prefei-
tura, com cargo e salário, mas não entra na 
atuação do sistema para resolver o que foi 
prometido?”, questionou.

Reunião com políticos no Palácio Piratini, na Capital Gaúcha, onde assunto do possível porto em 
Torres foi debatido

Mais informações científicas são necessárias

Pardal (e) lançou a crítica. Jeferson (centro) defendeu governo Carlos e Gimi (d) colocou outra visão no debate

Respostas colocam na Política a justificativa
O vereador Jeferson (PTB), também 

em seu espaço de Tribuna na mesma 
sessão, tentou expor o ponto de vista do 
governo Carlos Souza perante as críticas 
do vereador Pardal. Jeferson se referiu 
ao contexto da falta de recursos finan-
ceiros na qual o governo Carlos assumiu, 

justificando que equilibrar  o resultado 
negativo de R$ 23 milhões - herdado do 
governo anterior - teve  de ser a priori-
dade nestes primeiros anos de governo 
em Torres. Jeferson sugeriu que haveria 
de ter uma compreensão da sociedade 
perante a falta de dinheiro e elogiou a 

desempenho do atual governo. “Se sem 
dinheiro estamos conseguindo fazer 
bastante coisa, imagina se tivéssemos 
dinheiro?”, sugeriu o vereador ao tentar 
pedir compreensão do vereador Pardal 
ás criticas de promessas não cumpridas. 

Também em seu espaço de tribuna 

no Pequeno Expediente, o vereador 
Gibraltar Vidal, o Gimi (MDB) de ten-
tou colocar o 'lado B' da reclamação 
do vereador Pardal. Para Gimi, não há 
necessidade de o secretário de Saúde 
ser médico. Ele citou o caso do próprio 
vereador Pardal, que à época de traba-

lho na prefeitura foi Secretário de Saúde 
por mais de uma vez (sem ser médico).  
Gimi afirmou que se tratava de uma 
prova de que ocorrem boas gestões 
políticas em secretarias, sugerindo que 
na administração pública isto poderia 
ocorrer. 
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Por Fausto Júnior

Na sessão ordinária da Câmara dos Ve-
readores de Torres realizada no dia 8 de 
abril, dois vereadores da oposição ques-
tionaram o mesmo tema - relativo a atual 
gestão da prefeitura de Torres. Em seus 
pronunciamentos, o vereador Carlos Tu-
barão (MDB) e o vereador Marcos Klas-
sen (MDB) criticaram de forma contun-
dente o formato e o custo de um contrato 
de terceirização de trabalho operacional 
feito pela municipalidade.

Marcos levantou o assunto como uma 
espécie de desperdício do dinheiro pú-
blico. Em seu espaço de tribuna, ironizou 

afirmando que algumas atitudes da admi-
nistração municipal acabam efetivamen-
te “não deixando que sobre dinheiro para 
as demandas da cidade em todas as áre-
as”.  É que a prefeitura, conforme cálculos 
de seu gabinete, realizou uma renovação 
de contrato com empresa que contrata 
auxiliares de serviços gerais, cozinheiras, 
equipe de limpeza urbana e atendentes. 
Ele teria sido feito com valores anuais 
que passam dos R$ 5 milhões. Seu gabi-
nete dividiu o valor total do contrato pelo 
número de funcionários que trabalham 
em Torres para este mesma empresa e 
chegou a um salario MENSAL de R$ 4.079 
por trabalhador, quando na prática a in-
formação dá conta (também conforme 

cálculo de Marcos) que o salário médio 
é de R$ 1.300. Ele chegou, então, a um 

“ágio bruto” (diferença de valores) de R$ 
2.800 por funcionário. 

EDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   
exigidos pelo Artigo 1.525,nºs I,III,IV e V do Código Civil Brasileiro,

MOACIR FLORES LOPES e IRACEMA OLIVEIRA DA SILVA

Ele solteiro, natural de Marau/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, natural de 
Cruz Alta/R.S, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impedimen-

to  oponha-se na forma da lei.

Torres ,10 de abril  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.  
Oficial Ajudante Substituta          

POLÍTICA 

Vereadores questionam contratos de serviços 
terceirizados pela prefeitura de Torres

Tubarão e Marcos questionam altos valores pagos para terceirizada em Torres - quando comparado com salários médios pagos mesmo tipo de empregado 

Tubarão (e) além de achar salários caros, fez comparação com valores e vantagens 
sociais das contratações das  feitas através das Frentes Emergenciais de Trabalho. 

Marcos (d) 'achou' ágio de R$ 2,8 mil por salário terceirizado

Tubarão compara com Frente Emergencial de Trabalho

O vereador Tubarão a seguir falou sobre 
o mesmo assunto, mas de uma forma mais 
contundente. Ele também questionou o 
valor de mais de R$ 5 milhões anuais para 
pagar serviços operacionais. Mas fez uma 
comparação mais simples e qualitativa. É 
que estão sendo contratados, conforme 
levantamento do gabinete, 27 novos fun-

cionários para fazerem limpeza urbana. 
Tendo isso em conta, o vereador pri-

meiro relacionou os valores do salário 
médio pago pela empresa terceirizada em 
relação aos valores de mercado. E a seguir 
ainda indagou: “Por que contratar 27 pes-
soas com salários bem acima do mercado 
se temos o projeto das Frentes Emergen-

ciais de Trabalho, que paga um salário mí-
nimo para os trabalhadores além de dar 
emprego para pessoas necessitadas?”. 

A Frente emergencial de trabalho é 
um programa criado ainda no governo do 
MDB em Torres (que geriu a cidade entre 
2004-2012) e que tem sido continuado 
nos governos posteriores, inclusive no do 

atual prefeito Carlos Souza. Trata-se de um 
recrutamento feito com bases em vulne-
rabilidade social de moradores de Torres, 
os quais são contratados para fazer capina 
e limpeza urbana nas ruas de Torres. Os 
recrutados recebem ajuda de custo de um 
salário mínimo, além de cesta básica e au-
xílio para alimentação. 

EDITAL DE PROCLAMAS

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   
exigidos pelo Artigo 1.525,nºs I,III,IV e V do Código Civil Brasileiro,

ADRIANO JOSÉ DA CUNHA e LILIANE DA SILVA SANTANA

Ele divorciado, natural de Portão/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, natural 
de Passo de Torres/S.C, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum 

impedimento  oponha-se na forma da lei.

Torres ,10 de abril  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.  
Oficial Ajudante Substituta

 Durante a sessão da Câmara Municipal 
de Torres, realizada na segunda-feira (8 de 
abril), a vereadora Gisa Webber (Progres-
sistas) - em seu pronunciamento no expe-
diente de tribuna -  levantou questiona-
mentos sobre contratações de shows pela 
prefeitura de Torres.  Desta vez a dúvida 
ficou entorno da contratação do espetácu-
lo do cantor Lucas Lucco, ocorrido na 30ª 
Edição do Festival de Balonismo, no ano 
passado. 

A vereadora iniciou seu pronunciamen-
to lembrando os questionamentos aconte-
cidos quando da Contratação (com preços 
bem acima do mercado) da Banda “Oba 
Oba Samba House”, show que ocorreu no 
reveillon 2013/2014 - durante a gestão de 
Nílvia Pereira (2013-16) à frente da prefei-

tura de Torres (ocasião que foi investigada 
pelo Ministério Público). E a seguir, Gisa 
levantou o seu questionamento: o paga-
mento do cachê de R$ 150 mil pelo show 
de Lucas Lucco. É que a mesma vereadora 
fez um levantamento acerca das contrata-
ções do show do mesmo artista em outras 
localidades, e constatou diferenças signifi-
cativas nos valores levantados por seu ga-
binete. Também contratado por prefeitu-
ras e também contratações referentes ao 
artista Lucas Lucco, o levantamento mos-
trou que o show do artista chegou a ser 
contratado por cerca de R$ 30 mil - valor 
que seria cinco vezes mais barato do que 
foi pago em 2018, durante Festival de Ba-
lonismo em Torres . Outros shows de Lu-
cas Lucco teriam sido  contratados por R$ 

70 mil e por R$ 45 mil, valores ainda muito 
abaixo dos pagos em Torres . A vereadora 
deixou claro que gostaria que a prefeitura 
fosse mais transparente nas contratações 
e cobrou, portanto, que a municipalidade 
prestasse contas formais nas contratações 
do Festival deste ano (2019) para a socie-
dade - quando shows de impacto (como 
Anitta, Daniel e Thiaguinho) se apresenta-
rão em Torres

Também sobre contratos no Festival de 
Balonismo de 2018, Gisa também questio-
nou a contratação de um serviço de Asses-
soria. Desta vez ela não falou sobre valo-
res, mas questionou a data do pagamento 
do serviço. Conforme denunciou em seu 
espaço de tribuna, foram trabalhos pagos 
em 9 de fevereiro do ano de 2018 - apesar 

do festival só ter sido realizado em maio 
do mesmo ano.  

Vereadora questiona valores de show do Festival de Balonismo de 2018
Gisa Webber fez comparativos e questionou valores muito acima da média pagos ao cantor Lucas Lucco para show no festival do ano passado 

Gisa pede mais atenção e mais trans-
parência nas contratações de espetáculos 

artísticos pela prefeitura de Torres
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Visto o impacto ambiental das bitucas de cigarro e a necessidade de incenvar um descarte menos 

danoso a natureza, estes diferentes setores da sociedade se uniram para instalar no inicio da temporada

2019,  80 bituqueiras por toda extensão da orla, incluindo alguns quiosques na areia. E no dia 19 de março,

após o recolhimento e a pesagem,  foi verificado o quanto as bituqueiras colaboraram para este descarte

  

O projeto Bituca Zero é permanente, assim como as ações do Praia Limpa, acompanhe através das redes sociais

do Praia Limpa e da Pinho Construtora e parcipe  destas e outras avidades em prol da preservação da natureza em Torres.  

Foram recolhidas 

16 MIL BITUCAS 
DE CIGARRO!

das Bituqueiras da orla de Torres 

Isso só foi possível pela consciência ambiental de alguns fumantes que ulizaram as bituqueiras instaladas na orla. 

Uma iniciava chamada BITUCA ZERO,  promovida pelo Projeto Praia Limpa e Pinho Construtora.

 apropriado, mas também, o quanto precisamos evoluir na educação ambiental, pois mesmo onde haviam pontos de coleta,

 haviam bitucas no chão.  

TURISMO

II Seminário da Rota Turística Caminho dos Vales e das 
Águas discute estratégias para desenvolvimento da rota

A Rota Turística Caminho dos 
Vales e das Águas é formada por 
nove municípios da região Litoral 
Norte e Pé da Serra Gaúcha: Arroio 
do Sal, Dom Pedro de Alcântara, Ita-
ti, Mampituba, Morrinhos do Sul, 
Terra de Areia, Torres, Três Cacho-
eiras e Três Forquilhas. A rota tem 
como objetivo o fomento da prática 
do turismo, como instrumento de  
desenvolvimento social, humano e 
econômico da região. "Todas as be-
lezas naturais da região, associadas 

aos produtos dos empreendedores, 
transformam a região em uma ri-
queza para o turismo religioso, ru-
ral, ecológico, esportivo, cultural e 
histórico", destaca a bióloga Fabia-
na Hertzog Dimer, chefe do depar-
tamento de Gestão Ambiental de 
Dom Pedro de Alcântara.

São diversos atrativos naturais, 
culturais e de entretenimento - que 
contam com  a organização dos 
empreendedores e administrações 
municipais para recepção ao turis-

ta. Há espaços diversos em locais 
aprazíveis ligados à produção - 
como fábricas de sucos de banana e 
açaí, casa do mel e do melado, casa 
de doces, produção artesanal de 
cachaça, entre outras. A natureza 
dos municípios integrantes da rota 
turística mostra seu esplendor com 
cascatas e rios sinuosos, águas lím-
pidas correndo sobre as pedras em 
meio à vegetação nativa da Mata 
Atlântica, ligadas à Lagoa Itapeva e 
ao mar.

Sobre a Rota Turística Caminho dos Vales e das Águas

Com a presença de empreende-
dores, lideranças, prefeitos, secre-
tários, chefes de departamentos e 
o conselho diretor da Associação 
da Rota Turística Caminho dos Vales 
e das Águas,  foi realizado no dia 9 
de abril, na Unilasalle, em Terra de 
Areia, o II Seminário da Rota.

Durante o evento, que fez parte 
da Semana de Aniversário do Mu-
nicípio de  Terra de Areia, foram 
discutidas estratégias de desenvol-
vimento do turismo para os nove 
municípios que participam da Rota 
Turística. Além disso, o presidente 
da Associação, Carlos Renato Ce-
chin, apresentou as  metas atingidas 
desde o início do processo de orga-
nização da iniciativa.

“Após o lançamento, em 10 de 
outubro de 2018, todos os municí-
pios já criaram os Conselhos Muni-
cipais e Fundos Municipais de Tu-
rismo. Todos possuem, atualmente, 
uma estrutura de turismo junto às 
Prefeituras, como Departamentos 
ou Secretarias. Além dos materiais 
comuns aos nove municípios e o ví-
deo institucional à Rota, os municí-
pios estão organizados com seus em-
preendedores para edição de vídeos 
locais, folders de divulgação e organi-
zação de passeios turísticos”, contou  
Cechin, acrescentando ainda que “A 
Rota Turística do Litoral, Caminho 
dos Vales e das Águas, teve reporta-
gem no mês de fevereiro no caderno 
Viagem/Turismo, da Zero Hora, com 

repercussão estadual. Grupos de 
turistas que veranearam em Torres, 
fizeram os passeios pelos municípios 
da Rota Turística”, completou ele.

As linhas de financiamento para 
o PRODETUR – Programa para o De-
senvolvimento do Turismo também 
foram apresentadas pelo técnico do 
BADESUL. Além disso, foi organiza-
do com todos os empreendedores 
presentes a participação em even-
tos importantes na região como o 
Festival Internacional de Balonismo 
de Torres, o Festival do Vinho e do 
Cordeiro (VINODEIRO) e a Festa do 
Pescador.

Para divulgar os produtos turís-
ticos locais e ampliar o fluxo de tu-
ristas na região ficou definido ainda 

que os empreendedores e municí-
pios reunirão todos os seus mate-
riais de divulgação para serem apre-

sentados às agências de turismo e 
operadores de viagens do Estado e 
fora dele.

Carlos Cechin fez a apresentação do seminário



8 A FOLHASexta-Feira, 12 de Abril de 2019 GERAL 

Vereador de Arroio do Sal tenta fugir da polícia e é 
detido por embriaguez ao volante e com CNH vencida
Na madrugada do último do-

mingo (07), o Vereador da Cida-
de de Arroio do Sal Jean Michel 
Silva Rocha, o Téinha, foi detido 
pela polícia na Estrada do Mar. 
Conforme informações da Bri-
gada Militar,  após fugir com seu 
veículo em alta velocidade da 
abordagem das guarnições da 

BM de Torres,  ele foi abordado 
no trevo de acesso à Rondinha, 
em Arroio do Sal. 

"Foi constatado que o vere-
ador estava com sinais visíveis 
de embriaguez, bem como em 
consulta ao sistema, constatou-
-se que a Carteira de Habilitação 
(CNH) do condutor estava ven-

cida há mais de 30 dias.  Após 
a recusa da realização do teste 
do etilômetro, ele foi conduzido 
ao posto da Polícia Rodoviária 
Estadual (PRE),  onde foi con-
feccionado os Autos de Infração 
de Trânsito cabíveis, com seu 
veículo sendo recolhido pelo 
guincho.

Parceiro importante

Servidores torrenses são qualificados para atendimento ao público
A Prefeitura de Torres, através 

da Secretaria da Administração e 
Atendimento ao Cidadão e Escola 
do Servidor realizaram nos dias 3 
e 10 de abril, mais uma capacita-
ção com foco na qualificação do 
atendimento. Foram capacita-
dos 23 servidores. Neste primei-
ro momento, os servidores que 
atendem diretamente o público 
foram os contemplados com a ca-
pacitação, no entanto, ocorrerão 
outras etapas ao longo do ano.

Os servidores do setor de 
Atendimento ao Cidadão de-
vem estar capacitados para dar 
as informações corretas. Neste 
contexto, a Prefeitura de Torres 
buscou qualificá-los para que eles 
se tornem mais preparados para 
prestar as informações corretas, 
dar o devido encaminhamento às 
demandas da população quanto 
aos serviços prestados pelo po-
der público municipal.

Na capacitação, foram aborda-

dos temas como marketing pes-
soal, hospitalidade, conhecendo 
o público (necessidade), o poder 
da gentileza, equipe, comporta-
mento, comunicação e atendi-
mento. As capacitações são rea-
lizadas em parceria com a Ulbra 
Torres – através da coordenação 
do curso de Administração, e mi-
nistradas pela professora Adriana 
Peccin.

FONTE: Prefeitura de Torres

Fundada Associação de Desenvolvimento do Turismo do Litoral Norte gaúcho
Sendo uma das principais carências 

para o desenvolvimento da região lito-
rânea do Estado, a exploração do turis-
mo, agora toma um novo fôlego com 

a criação da Associação de Desenvol-
vimento do Turismo do Litoral Norte.A 
nova instituição formada por integran-
tes do 3º setor e municípios da região 
representará a instância de Governan-
ça Regional substituindo o Fórum de 
Turismo. 

A fundação da Associação de De-
senvolvimento do Turismo do Litoral 
Norte aconteceu no dia 27 de março. 
a próxima agenda será realizada dia 24 
de abril, no Acqua Lokos Parque Hotel, 
tendo além de outras pautas a escolha 

da diretoria, bem como a participação 
de outros atores regionais na entidade.

Conforme o atual coordenador da 
Instância da Governança Regional do 
Turismo do Litoral Norte Gaúcho – Fó-
rum Do Turismo, o Turismólogo Tiago 
Lucas Corrêa, este é um passo funda-
mental na profissionalização do Turis-
mo que auxiliará na organização do 
segmento, possibilitando a atração de 
novos empreendimentos, projetos e 
recursos para o desenvolvimento re-
gional.

Buscando ajudar a criar novas es-
tratégias e alternativas para o cresci-
mento do turismo litorâneo, o Acqua 
Lokos Parque Hotel um dos maiores 
complexos de diversão e lazer do Bra-
sil, uniu-se com demais entidades, 
como um dos sócios fundadores para 
a criação da instituição.De acordo 
com Fabiano Brogni diretor da empre-
sa, a expectativa é que com a união 
de esforços e o trabalho coletivo das 

diferentes partes, empresas privadas, 
Associação dos Municípios do Litoral 
Norte (AMLINORTE) e governo fede-
ral, o setor turístico dê um grande sal-
to em melhorias nos próximos anos.

"Temos um grande potencial a ser 
explorado na região e a formação 
dessa nova representação beneficia-
rá diretamente o desenvolvimento 
da economia local e seus moradores. 
Agora poderemos visualizar e plane-

jar o melhor modelo para 
profissionalizar e expan-
dir o setor, além de ter a 
possibilidade de encami-
nhar projetos e receber 
recursos federais que nos 
auxiliarão para maiores in-
crementos no segmento", 
explica.

*Com assessoria Acqua 
Lokos
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TAXA 0% A.M.

TAXA 0% A.M.

SOCIAL

Mais 40 crianças realizaram diagnóstico oftalmológico e 
receberão óculos prontos para uso do Lions Clube de Torres

 Na sexta-feira, dia 5 de maio, acon-
teceu em Torres mais uma edição da 
tradicional Campanha da Visão do Lions 
Clube local. A Unidade Móvel de Saúde 
da Fundação Leonística - em nome do 
Distrito LD-3 (Lion Ditrict 3), ao qual a 
cidade de Torres faz parte - esteve esta-
cionada em frente aa sede do clube de 
serviço na cidade, na Avenida do Riacho. 
Lá, um médico contratado pelo clube tor-
rense atendeu 40 crianças das Escolas 
Municipais Mampituba e Zona Sul. Na 
ocasião foram feitos os diagnósticos da 
situação oftalmológica das crianças para 
que sejam confeccionados os óculos que, 

finalmente, irão resolver os problemas 
de visão dos alunos escolhidos. 

As consultas com o médico especia-
lizado foram pagas pelo Lions de Torres 
com recursos oriundos de doações de 
pessoas ou empresas voluntárias, assim 
como com recursos do caixa do clube 
torrense. Os 40 alunos assistidos foram 
previamente sugeridos pela direção das 
duas escolas torrenses - levando em 
conta critérios de necessidade de corri-
gir eventuais problemas de visão, bem 
como critérios socioeconômicos que su-
gerem menos recursos na renda familiar 
dos atendidos. 

Missão internacional

Conforme nota emitida na 
sexta-feira pelo Lions de Torres 
para a imprensa, “desde que 
Helen Keller inspirou o clube in-
ternacional a defender a causa, 
lá no ano de 1925, o Lions se 
iniciou na defesa de cegos e por-
tadores de deficiências visuais 
em todo o mundo como objetivo 
institucional. E quase um século 

depois, as unidades em todo o 
planeta continuam se envolven-
do incondicionalmente nesta 
longa missão”. 

Em breve chegarão os ócu-
los já montados com armações 
e lentes graduadas conforme 
diagnóstico de cada uma das 
crianças. O Lions, então, fará a 
entrega dos mesmos aos alunos. 

As lentes são feitas em laborató-
rio e são colocadas em armações 
doadas pela Óptica Ferraz.

Além da Óptica Ferraz e pes-
soas que doaram consultas 
- cada uma no valor de R$ 30 - 
apoiaram a campanha da visão 
deste ano as empresas Juvesa, a 
Guarita Web Rádio, o Jornal A Fo-
lha e o Jornal Fato em Foco. 

Campanha da Visão faz parte dos objetivos estratégicos internacionais de Lions e serviu alunos indicados por duas escolas municipais de Torres

Ônibus  da Fundação Leonística  que percorre o Estado inteiro fazendo campanhas,  
esteve em Torres na sexta-feira, dia 5 de abril

Diagnóstico feito dentro do ônibus em crianças estudantes 
municipais
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Fausto Araújo Santos Jr.

O valor arrecadado  por impostos  e que representa quase 40% 
de tudo que produzimos no país está sendo gasto para pagar so-
mente o custo da máquina estatal. Quase nada sobra nos três níveis 
do sistema de administração pública: Federal, Estadual e Municipal, 
para que tenhamos o verdadeiro resultado : investimento em pro-
gresso.

Por mais que tenha de haver necessárias mudanças na distribui-

ção dos impostos, dando mais autonomia para municípios, os três 
poderes deveriam fazer, antes de tudo, uma reflexão e mudar o jei-
to de administrar o dinheiro dos outros: o nosso.

 Não dá para convivermos com estas imoralidades nos salários e 
mordomias das cúpulas dos três poderes. Não dá apara conviver-
mos com um sistema público que paga salários maiores para ser-
vidores e quando o resultado disto é inverso: são necessários três 

funcionários públicos para fazer o que um funcionário privado faz. 
Não dá para ver os nossos jovens vendo na carreira pública a 

forma mais fácil de ganhar bem , por conta dos salários acima da 
média em relação a iniciativa privada.  Isto faz com que percamos 
cabeças maravilhosas que poderiam estar criando e empreendendo 
na iniciativa privada, mas ,preferem fazer concurso e serem buro-
cratas bem pagos no sistema público.

OPINIÃO

Adequação moral

Adequação moral III

OPINIÃO

Adequação moral II
Precisamos de uma adequação MORAL de nossos represen-

tantes da política. O certo seria que estes dados de baixa pro-
dução fossem inversos do que constatamos. Trabalhar com o 
dinheiro dos outros (caso da Coisa Pública) deveria exigir que a 

produtividade fosse MAIOR do que a privada. Isto por si só di-
minuiria pelo menos em UM TERÇO a necessidade de pessoal 
na administração pública. Ou seja, pelo menos o servidor pú-
blico renderia o mesmo que o privado. Pelos menos teríamos 

um exemplo para a sociedade, o que deveria ser OBRIGAÇÃO 
para os que trabalham, ganham, se aposentam e aposentam 
pensionistas, tudo com o dinheiro cobrado do trabalho de 
quem não está no setor público, o sistema produtivo. 

Adequação moral V
A sociedade é laica na Constitui-

ção. Mas todos os feriados religiosos 
(oficiais e oficiosos) têm ponto facul-
tativo em todas as repartições públi-
cas. No setor privado, os feriados só 
existem quando são OFICIAIS. E não 
existe ponto facultativo, porque é 
uma piada achar que algum ser hu-
mano vai pedir para que uma repar-

tição pública abra para ele bater o 
ponto se souber que ganhará àquele 
dia de trabalho sem trabalhar. 

Então, por que esta diferença en-
tre o servidor público e o trabalhador 
privado? Por que o trabalhador nor-
mal tem menos benefícios que o pú-
blico se quem paga o público é o pri-
vado? Estamos invertendo as coisas.  

Será que nossa lei 
não está colocando 
o patrão no lugar 
do empregado e o 
empregado no lu-
gar do patrão? 

Adequação mo-
ral já! Mas não é 
culpa do funcio-
nário público. É da 
sociedade.

Ter carros com motoristas para funcionários é coisa do “Board” de 
empresas privadas. Presidentes e altas diretorias, 0,05% dos casos 
no Brasil. Mas no setor público é normal vermos frotas de veículos 
sendo renovadas, que necessitam de motoristas particulares (não 
sei o porquê) para dirigir o veículo em cidades que sequer tem di-

nheiro para tapar um buraco em uma rua, lá há semanas...  Por quê?  
Lá em Brasília é pior ainda. Qualquer diretor de ministério tem um 
carrão pretão grande e caro,  com motorista à sua disposição. 

Ter premiações por biênios, triênios, licença prêmio e outros be-
nefícios sociais A MAIS do que os já caros benefícios exigidos pela lei 

trabalhista brasileira também é um vantagem singular do servidor 
público. Por quê? São pessoas diferentes de seus pares de socieda-
de?  Se houvesse diferença institucional entre funcionário público e 
funcionário privado, a diferença de ganhos da sociedade deveria ser 
a favor do privado, acho... Não parece mais coerente? 

Adequação moral IV
O servidor público não tem culpa de nada disto. Ele 

está utilizando a regra do jogo, embora alguns exagerem 
e passem o tempo todo jogando com o regulamento em-
baixo do braço para não perder as várias vantagens que 
possuem. 

O errado aí é a lei que fundamenta o trabalho no setor 
público. E estas leis são feitas por políticos que estão no 

Congresso Nacional, por isso nossa responsabilidade de 
cobrança para que eles comecem a mudar a lei, urgente! 

O servidor da prefeitura, do governo estadual, do gover-
no federal, em ambos os poderes (Executivo, Legislativo 
e Judiciário) não podem ser culpados pessoalmente por 
estarem ocupando uma função que está pesando nos om-
bros da sociedade muito mais do que merece e muito mais 

do que a sociedade poderia aguentar.
 A própria consciência de alguns funcionários públicos 

deve incomodar um pouco quando são visíveis as diferen-
ças em prol da categoria. Mas a culpa não é deles. É da 
sociedade representada pela democracia representativa: 
o Congresso Nacional, as Câmaras Municipais e as Assem-
bleias Legislativas dos Estados, eleitos com o nosso voto. 

 Solidariedade à campanha solidária 
Nesta semana o pre-

sidente do Sindilojas de 
Torres Nasser Samhan 
fez uma doação em 
nome do sindicato para 
uma campanha de cari-
dade liderada pela Or-
dem dos Advogados do 
Brasil Subseção de Tor-
res. Trata-se da Páscoa 
Solidária da OAB local. 

Na ocasião outras au-
toridades participaram 
da entrega da doação 
do Sindilojas. Entre eles, 
do mesmo sindicato dos 
comerciantes, Matheus 
Junges e Maico de Souza. 

Prestigiando a entrega da doação, repre-
sentando a OAB/Torres, o presidente Carlos 

Maurel e a Comissão da Mulher Advogada, 
representada por Silvana Guarda Azevedo, 
Tatiane Trindade, Carolina Dewes, Fabrícia 
Teixeira e Patrícia Bitencourt.
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Governo do RS efetiva reforço na segurança 
pública, e Torres se beneficia com veículo novo 

e coletes balísticos
Mobilização conjunta possibilitou que mais de 100 municípios gaúchos fossem 

contemplados em diversas áreas da segurança pública

Mobilização conjunta em prol da segurança pública

O vice-governador e secretá-
rio da Segurança Pública, Ranol-
fo Vieira Júnior, destacou que a 
entrega dos veículos e dos equi-
pamentos de proteção individu-
al (EPIs) vai ao encontro do que 
foi estipulado pelo RS Seguro, 
programa estruturante e trans-
versal que preconiza a integra-
ção entre a União, o Estado e os 
municípios, a inteligência, com 
ampliação e compartilhamento 
de tecnologias de rastreamen-
to, georreferenciamento e ban-
cos de dados, e o investimento 
qualificado, a fim de diminuir os 
índices e reduzir a violência. O 
secretário ainda prometeu, para 
os próximos dias, entrega de ar-
mamentos e de sistemas de mo-
nitoramento e de cercamento 
eletrônico.

Cada viatura custou R$ 88 mil, 
totalizando R$ 9.856.000,00. 
O valor de cada colete balístico 
é de R$ 850,00, chegando a R$ 
1.915.050,00. Tanto as viaturas 
como os coletes foram compra-
dos com repasses federais, obti-

dos por meio de emenda parla-
mentar, somados a uma quantia 
de contrapartida estadual. As 
ambulâncias custaram R$ 164 
mil cada, um total de R$ 820 
mil, adquiridas com recursos do 
Fundo Penitenciário Nacional 
(Funpen) e verba estadual.

O governador Eduardo Leite 
agradeceu o esforço da bancada 
federal gaúcha em unir forças 
em prol de um mesmo objetivo, 
deixando de lado diferenças ide-
ológicas e partidárias. Durante a 
cerimônia de entrega, o gover-
nador comemorou o fato de que 
o primeiro trimestre de 2019 
chegou ao fim com o menor nú-
mero de latrocínios já registrado 
no Estado desde 2002, quando a 
contagem começou a ser feita. 
De janeiro a março deste ano, 
foram 16 casos. “Essa redução 
se dá com o trabalho incansável 
dos agentes de segurança públi-
ca, que trabalham diuturnamen-
te para proteger o povo gaúcho”, 
reconheceu Leite.

O repasse garantido em 2017, 

de cerca de R$ 65,8 milhões, 
prevê, ainda, a compra de 226 
SUVs e de 46 picapes para a BM. 
Os veículos estão em processo 
de entrega pela montadora ao 
Estado e, de acordo com a Se-
cretaria da Segurança Pública, 
ainda não há data estabelecida 
para a entrega. A BM também 
receberá 556 carabinas fuzis 312 
e 87 espingardas calibre 12. Já a 
Polícia Civil ainda deve receber 
274 coletes balísticos e 89 fuzis 
carabinas. As armas estão em 
processo de entrega pela em-
presa vencedora da licitação. So-
mados à contrapartida estadual, 
o investimento na segurança 
pública estadual chega a R$ 74,4 
milhões.

A emenda também determi-
na o investimento de R$ 18 mi-
lhões em videomonitoramento 
e cercamento eletrônico, que 
serão disponibilizados a 36 mu-
nicípios. Serão instalados 187 
pontos e dez salas de cercamen-
to eletrônicos, e 151 pontos e 20 
salas de videomonitoramento.

Com Governo do Estado do RS

A segurança pública recebeu 
um reforço na manhã desta se-
gunda-feira (8). A Secretaria 
da Segurança Pública entregou 
cinco ambulâncias para a Supe-
rintendência dos Serviços Peni-
tenciários (Susepe), 112 viatu-
ras para a Polícia Civil e 2.253 
coletes balísticos para a Brigada 
Militar (BM). Mais de 100 muni-
cípios gaúchos serão contempla-
dos com as viaturas.

No Litoral Norte, dez muni-
cípios foram beneficiados - in-
cluindo Torres. No total, são dez 
novas viaturas para a Polícia Civil 
da região, uma para cada um dos 

municípios contemplados: Ca-
pão da Canoa, Tramandaí, Imbé, 
Osório, Torres, Maquiné, Mos-
tardas, Palmares do Sul, Santo 
Antônio da Patrulha eTavares. 

Para a Brigada Militar, as mes-
mas cidades também serão con-
templadas com um total de 170 
coletes balísticos - sendo que 17 
destes virão para Torres. 

Latrocínios no trimestre caem ao menor número já registrado no RS

O primeiro trimestre de 2019 
encerrou com um resultado ex-
pressivo para a Segurança Pú-
blica do Rio Grande do Sul no 
que diz respeito ao combate e 
na prevenção de um dos crimes 
de maior gravidade: o número 
de registros oficiais de latrocí-
nios no Estado foi o menor em 
toda a série histórica de indica-
dores criminais, que teve início 
em 2002. Entre janeiro e março 
deste ano, foram 16 ocorrências 
de roubos com morte. A menor 

marca anterior (17) ocorreu no 
primeiro ano do monitoramen-
to.

Os 16 casos do trimestre 
representam uma queda de 
23,8% frente aos 21 ocorridos 
em 2018 no mesmo período. 
Na Capital, também houve re-
tração considerável, de 80%, 
passando de cinco latrocínios 
nos três primeiros meses do 
ano passado para um caso em 
2019* – marca que não era al-
cançada desde 2012.

Na comparação mensal, os 
roubos com morte também di-
minuíram. Em todo o Estado, a 
queda foi de 37,5%, com oito 
casos em março de 2018 e cinco 
no mês passado, o menor índi-
ce desde 2011, quando haviam 
sido quatro latrocínios. Na Capi-
tal, em igual recorte, a retração 
foi de 66,7%: de três ocorrên-
cias para uma, o menor número 
desde 2012, quando não houve 
registro desse tipo de crime no 
terceiro mês do calendário.
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Prefeito Carlos recebe Miss 
Torres Be Emotion 2020

TORRES - A Miss Torres Be 
Emotion 2020, Bianca Selau Le-
ffa, 18 anos, visitou o prefeito 
Carlos Souza em seu Gabinete, 
nesta sexta-feira, 5 de abril. A 
estudante de Enfermagem na 
Ulbra, moradora do bairro Cen-
tro, representará o município 
na primeira semifinal do Miss 
RS Bc Emotion que ocorrerá em 

junho promovido pela Band/RS.
Bianca é modelo desde os 15 

anos, atualmente está com 1,76 
de altura. Além de Miss Torres, 
ela possui outros dois títulos: 
em 2016, Miss Sombrio Juve-
nil e neste ano, também Miss 
Garota Resort dos Cânions. No 
momento ela também trabalha 
na Prefeitura de Torres.

Muitos são os planos dela. 
Deseja ser Miss Rio Grande do 
Sul e depois, receber a faixa de 
Miss Brasil. Com isto, preten-
de ter valorizada sua carreira 
de modelo. Sempre pensando 
no dia de amanhã, Bianca que 
também é massoterapeuta, vai 
transferir o curso na Ulbra para 
Fisioterapia, atividade que de-

verá atuar mais intensamente 
no futuro.

 Sesc Torres oferece acervo 
de livros  para a comunidade

No último dia 09 de abril foi come-
morado o Dia Nacional da Biblioteca. E 
aproveitando a oportunidade, o Sesc 
Torres lembra que a Unidade possui 
uma Biblioteca aberta ao público com 
opções para todas as faixas etárias. 

No local - que fica na Rua Plínio Kro-
ef, 465 (junto ao Hotel SESC Torres), é 
possível ter acesso ao acervo de livros, 
revistas e acesso à Internet. Todos os 
serviços oferecidos são gratuitos para 
a comunidade. 

Além de dispo-
nibilizar obras, a 
Biblioteca também 
proporciona ativida-
des culturais e lite-
rárias gratuitas, a fim 
de atrair mais pesso-
as ao contato com a 
arte e a leitura. Infor-
mações sobre a pro-
gramação podem ser 
obtidas na página 
www.facebook.com/
sesctorres.

Psicólogo
@emporiovidasaudaveltorres

Rua Bento Gonçalves, 120 • Loja 3 • Torres • RS
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Filme japonês “Sabor da Vida” na segunda cineclubista em Torres
A terceira obra cinematográfica 

escolhida para integrar o ciclo de 
Abril do Cineclube Torres, dedica-
do à terminalidade da vida, é uma 

recente realização da cineasta japo-
nesa Naomi Kawase, que em obras 
anteriores já tinha esbanjado talen-
to e uma peculiar sensibilidade ar-

tística.Em “Sabor da Vida” o centro 
da narrativa é a de loja de dorayakis 
(doce típico japonês composto de 
duas panquecas recheadas com 
uma pasta de feijão vermelho) nas 
mãos de um desiludido e endivi-
dado cozinheiro à procura de uma 
ajudante.

Quando aparece para a vaga 
uma senhora já com idade avança-
da, ele fará de tudo para afastar a 
candidata até provar a sua maravi-
lhosa receita de pasta de feijão, o 
ingrediente certo para finalmente 
alavancar o negócio. Mas a senhora, 
que traz junto consigo uma história 
de vida dramática e solitária, feita 

de segregação e privações, também 
desperta no cozinheiro fortes senti-
mentos de solidariedade e supera-
ção que pareciam adormecidos.

A exibição, que integra o pro-
jeto “Audiovisual é Arte, Cultura e 
Cidadania” realizado com recursos 
do Governo do Estado do Rio Gran-
de do Sul por meio do Pró-cultura 
RS FAC (Fundo de Apoio à Cultura) 
e apoio da Secretaria de Turismo, 
Cultura e Esporte de Torres, ocorre 
no Auditório da rua José Antônio Pi-
coral, 171 - na atual Casa da Terra e 
antigo Centro Municipal de Cultura. 
A sessão é às 20h, sempre com en-
trada franca.

Segunda dia 15/04 - 20h
Sabor da Vida 
2015 - Drama - 1h 53m - Japão

SINOPSE: Sentaro dirige um pe-
queno negócio que serve dorayakis 
- bolos recheados com pasta doce 
de feijão vermelho. Uma senhora 
de idade, Tokue, oferece-se para 
ajudar na cozinha e ele relutante-
mente aceita, mas é graças à sua 
receita secreta que o pequeno ne-
gócio passa a florescer. (Direção: 
Naomi Kawase) - Prêmios: Prêmio 
do Público na Mostra Internacional 
de Cinema de São Paulo.
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Vendo terreno em Torres Sul -  a 500 metros do mar
ótimo para lazer e/ou moradia.

Apenas R$39.000
Aceito carro/ Parcelo parte do valor

CONTATO: (51) 98053-3135

BARBADA!!
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois dormitórios,  cozinha, área 
de serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Ótimo 
para morar ou locar. Venha nos 
visitar ou entre em contato. COD. 
PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE EM 
TORRES, apartamento 2 dormitó-
rios, suíte, banheiro social, cozinha, 
área de serviço, estar living, gara-
gem, ótima localização, próximo de 
praça, igreja, hospital, restaurantes, 
comércio e 5 quadras da beira mar! 
COD PZ03737 – R$ 370.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  UM 
(01) dormitório com sacada e uma 
vaga de garagem. ÓTIMO para ve-
ranear, morar ou rendimentos com 
locações. R$ 300.000,00. COD. 
PZ03075

4- VENDE em Torres, no Centro. 
Apartamento de um dormitório,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apartamen-
to de 03 dormitórios, com sacada, 
churrasqueira, sala de estar e 
jantar, cozinha, área de serviço, 
banheiro suíte e social, garagem. 
COD. PZ03546 – R$ 480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois dormitórios, dois 
banheiros, duas sacadas, duas 
garagens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 - R$ 
450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

 
OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

CRÉDITO DE IMÓVEL LIBERADO
• R$ 207.660,00 -  com 6 prestações pagas de R$ 1.407,47 
•  Estudo carro como entrada: compra/reformas/rural ou capital de giro. 
Telefone: (51) 3597-1474 ou (51) 99739-6368.

• R$ 233.617,50 com 4 prestações pagas de R$ 1.583,41 
•  estudo carro como entrada: compra/reformas/rural ou capital de giro. 
Telefone: (51) 3597-1474 ou (51) 99739-6368.

CRÉDITO DE CAMINHÃO LIBERADO
• R$ 186.479,80 com 3 parcelas pagas de R$ 2.144,52,
• estudo trocas.
Telefone: (51) 3597-1474 ou (51) 99739-6368.

• R$ 256.286,09 com 5 parcelas pagas de R$ 2.947,29
• estudo trocas.
Telefone: (51) 3597-1474 ou (51) 99739-6368.

Paula BorowskyOPORTUNIDADE DE LOCAÇÃO

Aluga-se excelente Ponto Comercial para qualquer 
atividade

Endereço: Rua Pará esquina José Luiz de Freitas

- aproximadamente 110 m2,
- de esquina, com ótima visualização

- Amplo e fácil  estacionamento.

Contato: (51) 999771200 (Simone)
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A FOLHA 17Sexta-Feira, 12 de Abril de 2019CÂMARA DE TORRES
ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jac-
ques (MDB), vice-presidência do Vereador Jeferson de Jesus 
Santos (PTB), e secretaria do Vereador Rogério Evaldt Jacob 
(PDT), a Câmara Municipal de Vereadores realizou sua 10a 
Sessão Plenária Ordinária, do 3o Período Legislativo, da 
17ª Legislatura, às 16h, no dia 08 de abril de 2019. Pre-
sentes ainda, Carlos Roberto Machado Monteiro (MDB), De-
omar dos Santos Goulart (PDT), Ernando Elias da Silveira 
(REDE), Fábio da Rosa (PP), Gibraltar Pedro Cipriano Vi-
dal (Gimi/MDB), Gisele Maria Duarte Rodrigues (Gisa/PP), 
Marcos Paulo Klassen (Marco da Obra/MDB), Mariete da 
Silveira (PT), Valdemar Alves Bresolin (PP) e Valmir Daitx 
Alexandre (PRB).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 60/2019, do Poder Executivo, em resposta aos Pe-
didos de Providências nº 132/2018, de autoria do Ver. Marcos 
Paulo Klassen, e nº 146/2018, de autoria do Ver. Carlos Al-
berto da Silva Jacques.
Ofício do Gabinete nº 01/2019, do Vereador Valmir Daitx 
Alexandre, comunicando impedimento do vereador na com-
posição da Comissão Especial referente ao Projeto de Re-
solução nº 01/2019, deste Poder Legislativo, que ALTERA 
DISPOSITIVO DO REGIMENTO INTERNO DA CÂMA-
RA MUNICIPAL DE TORRES, REFERENTE AS RESPOS-
TAS DE PEDIDOS DE INFORMAÇÕES.
Ofícios nºs 01 e 02/2019, dos Vereadores Carlos Alberto da 
Silva Jacques, Rogério Evaldt Jacob e Valdemar Alves Bre-
solin, requerendo a alteração do Requerimento nº 29/2019, 
que solicita autorização para ir a Brasília/DF.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei - 1ª Sessão em Pauta (Leitura)
Projeto de Resolução nº 0002/2019 da Mesa Diretora que: 
Inclui no Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres 
o Capítulo VI, que dispõe sobre a Ouvidoria Legislativa, com 
os arts. 102-B e 102-C.

Projetos de Lei - 2ª Sessão em Pauta (Encaminhamento às 
Comissões)
Projeto de Lei Complementar nº 0003/2019 do Poder Exe-
cutivo que: Cria cargos no Quadro de Servidores Públicos do 
Município de Torres.
Projeto de Lei Ordinária nº 0016/2019 do Poder Executivo 
que: Autoriza a abrir Crédito Adicional Especial na vigente 
Lei Orçamentária.
Projeto de Lei Ordinária nº 0017/2019 do Poder Executivo 
que: Altera a remuneração dos contratos administrativos de 
Agente Comunitário de Saúde, autorizados pela Lei nº 4.366, 
de 30 de dezembro de 2010.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Requerimentos:
nº 0044/2019 da Mesa Diretora que: Requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulação a senhora Geny Rayo, 
pelo seu grande papel na sociedade, realizando desde 1991 o 
concurso "BELEZA VERÃO RS".
nº 0045/2019 do Vereador Carlos Roberto Machado Montei-
ro que: Requer o encaminhamento de Moção de Congratula-
ções à ASCORT - Associação de Corredores de Torres, pelo 
destaque no cenário nacional de atletismo e pelos diversos 
campeões estaduais.
nº 0046/2019 dos Vereadores Carlos Roberto Machado Mon-
teiro, Marcos Paulo Klassen e Gisele Maria Duarte Rodri-
gues que: Requerem convite ao Conselho Municipal de Meio 
Ambiente de Torres, para explanar sobre o projeto do Porto 
no Município de Torres.

Pedidos de Providências:
nºs 0045 ao 0048/2019 do Vereador Fábio da Rosa que faz os 

seguintes pedidos: a) solicita ao Poder Executivo providên-
cias quanto a reparos no trecho de entrada pela Estrada do 
Mar ao Bairro Águas Claras; b) solicita ao Poder Executivo 
providências quanto à colocação de material (base graduada) 
e patrolamento nas estradas de chão batido do Bairro Itapeva 
Norte; c) solicita ao Poder Executivo providências quanto à 
colocação de material (base graduada) e patrolamento na Rua 
Dois Irmãos, no Bairro São Brás; d) solicita ao Poder Execu-
tivo providências quanto à colocação de material (base gra-
duada) e patrolamento na Rua Antônio Pereira Filho, Bairro 
Igra Sul/Quartiero, nesta cidade.

Pedido de Informação:
nº 0013/2019 da Vereadora Gisele Maria Duarte Rodrigues 
que: Solicita ao Poder Executivo informações quanto às pla-
cas existentes na Praça da Lagoa do Violão.

Comunicação de Líder:

O Vereador Valmir Daitx Alexandre, líder da bancada do 
PRB, destacou o partido na presidência da Comissão de Di-
reitos Humanos, com o Deputado Sérgio Peres abordando 
uma nova visão sobre o tema. Informou que no dia 10 de 
abril haverá uma reunião na Assembleia Legislativa, com 
a Secretária de Saúde do Estado para falar sobre a falta de 
medicamentos e outros serviços nos municípios. Disse ain-
da que o Deputado Sérgio Peres se prontificou a verificar as 
demandas da área da saúde em Torres, sobretudo a situação 
dos pacientes oncológicos, reiterando a preocupação do PRB 
com esta pauta.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES:

Rogério Evaldt Jacob: Mencionou a demora na liberação 
de licenciamentos que atrapalham a realização de demandas 
no município e frisou que esta condição burocrática ocorre 
sobretudo em nosso Estado, sendo um trâmite moroso e des-
necessário. Mencionou ainda o projeto de lei que coíbe essa 
burocracia. Citou as comunidades dos bairros mais afastados 
que não podem ser esquecidas, haja vista que Torres não é fei-
ta somente do Centro e das praias desta localidade. Finalizou 
afirmando que se sente confortável em parabenizar ou criticar 
qualquer situação, uma vez que não tem cargos na prefeitura.

Valmir Daitx Alexandre: Abordou as promessas de campa-
nha que não são cumpridas nos mandatos, citando o Prefeito 
Carlos e o vice Fábio Amoretti como exemplos. Fez a leitura 
de uma entrevista concedida pelo atual prefeito durante sua 
campanha em 2016 para a Rádio Amorim, onde colocava o 
nome do dr. Fábio como peça fundamental para trabalhar nas 
demandas da saúde, atribuindo assim mais crédito para sua 
campanha. Mencionou outras incoerências na fala do chefe 
do executivo durante a entrevista. Questionou a atual realida-
de da administração que deixou o Vice-Prefeito Fábio Amo-
retti ausente dos trabalhos revelando um cenário de promes-
sas enganosas à comunidade de Torres que votou contando 
com os dois nomes para administrarem a cidade.

Gisele Maria Duarte Rodrigues: Contou que recebeu recla-
mações de moradores da Rua Independência sobre as poças 
dágua que se acumulam na via em dias chuvosos. Alertou ao 
Executivo a questão da garantia do asfalto que está vencendo 
e não mais poderá pedir recuperação da via. Mencionou o 
show do cantor Lucas Luko, contratado em 2018 para o 30º 
Festival de Balonismo com cachê de cento e cinquenta mil 
reais. Disse que pedirá informações a respeito, devido o valor 
ser bastante alto. Ressaltou as diversas demandas que existem 
no município, frisando que para estas circunstâncias é que de-
veria ser investido o dinheiro público. Concluiu citando uma 
determinada empresa terceirizada que prestou serviços du-
rante o balonismo, questionando algumas incoerências.

Jeferson de Jesus Santos: Defendeu a questão de que nem 
todas as promessas podem ser cumpridas pois não há recur-
sos para cobrir todas as demandas. Afirmou que o Prefeito 
Carlos é um ótimo gestor e que faz muito com o pouco, desta-
cando o crescimento de Torres e risando as dívidas pagas pelo 
chefe do Executivo em seu mandato. Pautou a preocupação 
com a dengue, informando os mais de 500 focos do mosqui-
to encontrados em nosso município. Reiterou a importância 

da população colaborar nos trabalhos de prevenção. Falou da 
visita do Deputado Estadual Elizandro Sabino à nossa cida-
de, onde fez expressiva votação e salientou seu apoio para as 
causas sociais e questões de segurança pública.

Marcos Paulo Klassen: Em sua fala pediu à Secretaria de 
Obras que faça reparos na rede pluvial e calçamento na lo-
calidade entre a Ruas Pará e Avenida do Riacho. Da mesma 
forma pediu limpeza dos galhos nas praias mais afastadas. 
Mencionou o Bairro São Jorge, que em determinadas ruas 
não foi realizado nenhum trabalho de limpeza urbana. Solici-
tou providências quanto à ausência de médico há dois meses 
na localidade das praias. Lembrou o prazo para os eleitores 
procurarem o cartório eleitoral para realizarem a biometria, 
até 13 de novembro. Comentou as melhorias que ocorrerão 
com o recurso do BADESUL, porém questionou os valores 
absurdos gastos com contratação de empresa terceirizada 
para 130 servidores municipais, disse que pedirá informações 
a respeito.

Deomar dos Santos Goulart: Mencionou em sua fala os 
dois ofícios do Deputado Pompeo de Mattos, com a informa-
ção de liberação de cem mil reais para a saúde e o segundo 
ofício um convite para ir a Porto Alegre participar da ceri-
mônia de entrega das viaturas que serão direcionadas para os 
municípios, pela bancada gaúcha.

Fábio da Rosa: Falou sobre o outro lado da Rua Oscar Nu-
nes Machado que ficou pendente de reparos.  Tornou a citar 
a Rua Antonio Magnus, na Vila São João, que tem chão bati-
do, declive acentuado, e que em dias chuvosos não há como 
transitar pela via, solicitando na oportunidade colocação de 
material para conter a água. Listou outras ruas que têm a mes-
ma demanda em dias de chuvas fortes. Comentou o Galeto 
Solidário que foi realizado no fim de semana no Bairro Igra, 
parabenizando os envolvidos na organização do evento.

Carlos Roberto Machado Monteiro: Em sua fala pediu à 
Secretaria de Obras atenção para a Rua Alberto Pasqualine 
que está em péssimas condições por conta dos buracos que 
alagam durante as chuvas. Falou também sobre o Bairro 
Itapeva que necessita de pavimentação. Observou que real-
mente não sobra recurso, uma vez que a prefeitura contrata 
empresas terceirizadas para manter servidores com um custo 
absurdo, chegando à pagar o triplo comparando o que é remu-
nerado o pessoal da frente de trabalho. Falou sobre a carência 
nos serviços de limpeza urbana, salientando que o IPTU é 
cobrado de qualquer forma. Lamentou que os pacientes com 
câncer venham a óbito, pois não é investido o que deveria na 
saúde. Sugeriu que o prefeito abra os olhos para a realidade.

Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Contou que em contato 
com o Secretário de Obras obteve a informação que será pres-
tado serviço de manutenção na Estrada dos Cunhas. Mencio-
nou a portaria que registra o número de doadores voluntários 
de medula óssea, ressaltando a rara taxa de compatibilidade. 
Pediu apoio a todas as pessoas que possam colaborar com 
esta causa, observando que fará um pedido para que se reali-
ze uma campanha neste sentido. Lembrou que diploma não 
garante uma boa atuação a nenhum gestor. Tornou a citar in-
coerências em determinados processos que trazem prejuízo 
aos cofres públicos.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o presidente do Legisla-
tivo, convida a todos para acessarem o novo site da Câmara 
Municipal de Torres.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e vi-
suais, a nova plataforma permite à população ficar por dentro 
dos principais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em 
tempo real, através da ferramenta TV Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a comuni-
dade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br
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POPULAÇÃO DE RUA 

O numero desta população de rua vem aumentando na região, e isto se faz neces-
sário uma ação conjunta de serviços nas áreas da assistência social, trabalho, saúde, 
defesa social, além de atividades recreativas e culturais. Também proteção animal 
para os pets de estimação desta população de rua. Com cadastro para acesso a be-
nefícios e atendimento social, orientação sobre prevenção ao uso e abuso de drogas, 
orientar para levarem seus cães para aplicação de vacinas, vermífugo e antipulgas. 
Atividades com corte de cabelo e ofereça vagas em comunidades terapêuticas para 
aqueles que buscaram tratamento para dependência química, exames de glicemia 
e aferição de pressão arterial. Outra medida possível seria organizar mutirão para 
cuidar e servir as pessoas, eventualmente. Desenvolver esse trabalho Inter setorial e 
unir esforços com a sociedade civil porque o problema da população em situação de 
rua não é apenas do município, é de toda a cidade de Torres. Dar a esta população a 
oportunidade de fazer os documentos pessoais que perdeu, numa parceria contando 
com serviços das secretarias da Defesa Social; Saúde, com o Consultório na Rua; 
Meio Ambiente, com a Rede de Proteção Animal, Esporte, Lazer. Ainda pode contar 
com a participação de representantes das Igrejas, grupos AA, e, comunidades tera-
pêuticas.

CAMPANHA NACIONAL DE PREVENÇÃO DE ACIDENTES DE TRABA-
LHO - A Secretaria Especial de Previdência e Trabalho do Ministério da Economia 
lançou na quarta-feira (3/4) a Campanha Nacional de Prevenção de Acidentes de 
Trabalho (Canpat). O objetivo é chamar atenção da sociedade para a importância 
da prevenção de acidentes e adoecimentos que vitimam os trabalhadores, tem como 
tema a Gestão dos Riscos Ocupacionais e é um conjunto de ações que visam à pro-
moção de uma cultura de segurança e saúde no trabalho, de cunho essencialmente 
prevencionista. Os maiores problemas estão relacionados à insuficiência de registro 
e à subnotificação, assim como a não totalização de acidentes e doenças com servi-
dores públicos, profissionais liberais, autônomos e outros, pois acidentes e doenças 
consomem 4% do PIB mundial. Tal índice implica, em nosso País, valores acima de 
R$ 200 bilhões de reais por ano.

PRAIAS SUL VOLTAM A RECLAMAR SUAS DEMANDAS E SERVIÇOS 
- As populações destas comunidades ao sul de Torres dizem que esperavam que o 
atual governo fosse diferente, que as promessas de campanha fossem cumpridas 
– pois prometeu as associações (organizadas ou não) das praias do sul de Torres, 
que resolveria as principais demandas dos moradores das localidades (que também 
representam, na maioria dos casos, os veranistas). As principais demandas que fo-
ram pedidas pelo grupo nas reuniões e que, agora, estão sendo cobrado do Prefeito 
Carlos Souza são: 1) Um posto de Saúde para atender as localidades das praias do 
Sul; 2) calendário de limpeza e capinas sistêmica a ser cumprido nas praias elenca-
das; 3) um Posto Policial, onde os moradores buscariam resolver (ou se socorrer em 
problemas de segurança locais seriam as demandas de serviços sistêmicos; 4) As-
faltamento das entradas das praias (principais) e da Interpraias (estrada que liga as 
localidades). Estes são os pedidos padronizados de todas as localidades, queremos 
serviços de acordo com necessidades e não periódicos.

ITAPEVA – Moradores do bairro Itapeva pedem melhorias e roçadas, além do 
ensaibramento das ruas em geral (no norte e sul). Pedem melhorias na estrada do 
camping, com placas indicativas, pois é o acesso principal para quem quer conhe-
cer o Parque Estadual de Itapeva, que fica a menos de cem metros da orla do mar 
de Itapeva, em Torres - é uma riqueza que permanece praticamente desconhecida 
por quem passa pela região. Única área que conserva o ambiente original do Lito-
ral Norte gaúcho, dentro do bioma Mata Atlântica, a Itapeva atrai pelo completo 
ecossistema litorâneo que tem, com mar, dunas móveis, dunas fixadas por restinga, 
banhados, áreas alagáveis, mata paludosa e matas de restinga, comprovada pelo 
líquens espalhados entre os galhos das árvores. Os organismos formados a partir da 
simbiose entre um fungo e uma alga ou cianobactéria de lá são bioindicadores de 
qualidade atmosférica, que ainda está livre da poluição. Com dunas, vegetação de 
restinga, campos secos e alagados, banhados, turfeiras e mata paludosa (em solos 
bastante úmidos), temos na Itapeva uma rica diversidade de fauna, com mais de 200 
tipos de aves, e inúmeros mamíferos, como o remanescente de um grupo de maca-
cos-prego, além-tamanduás-mirins e graxains. 

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 

COLUNISTAS

Uma das mais sérias consequências de uma mente estressada é 
necessitar de muitos estímulos para sentir migalhas de prazer e 
alegria.
Crianças e jovens estressados moram em belos apartamentos e 
casas confortáveis materialmente, porém sem o mínimo conforto 
emocional, precisam ansiosamente de celulares, roupas, tênis e 
outros objetos de consumo para aliviar sua insaciável insatisfação. 
Adultos mentalmente estressados não conseguem sentir um esta-
do de relaxamento e tranquilidade, necessitam de aplausos, recon-
hecimento, premiações, sucesso para diminuir seu esgotamento 
cerebral e ansiedade.
Podemos falar que há muitas pessoas desnutridas afetivamente e 
que buscam suprir seu vazio existencial, muitas vezes, se afundan-
do em trabalho excessivo, consumismo, ou no abuso de álcool e 
drogas.
Estamos na era da indústria do lazer, dos games, do entretenimen-
to, paradoxalmente, nunca vimos uma geração tão triste com sen-
timento de solidão em meio à multidão.
Cedo ou tarde, a depressão, o último estágio da dor humana, abar-
cará 1,4 bilhão de pessoas, de acordo com a OMS (Organização 
Mundial da Saúde).  Aprender a lidar com as emoções e filtrar es-
tímulos estressantes é tão importante quanto a vacina contra a po-
liomielite, mas sem prevenção dos transtornos mentais e sem in-
vestimento em saúde mental e controle do estresse, a humanidade 
se tornará um manicômio global.
Mentes estressadas têm baixo nível de tolerância à frustração e 
contrariedade, torna –se irritadiça e impaciente, reagem de for-
ma impulsiva pelo fenômeno bateu – levou, retroalimentando a 
violência.
Mentes agitadas e perturbadas pelo alto nível de ansiedade e es-
tresse podem praticar atos violentos e crimes por motivos banais. 
Nunca controlamos tanto aparelhos digitais e eletrônicos , porém 
nunca perdemos tanto o controle do aparelho mental. Mentes 
estressadas podem ter sucesso financeiro, político e intelectual, 
porém fracassam em ser felizes e emocionalmente saudáveis. São 
facilmente atingidas pela necessidade neurótica de poder, de ser o 
centro das atenções e de estar sempre certas.
A vida é assombrosamente breve. Nosso maior desafio é dilatar o 
tempo, fazer de um dia uma semana , de um mês um ano. No en-
tanto, somos tão ansiosos que detestamos o tédio.
Por fim, senão soubermos controlar a ansiedade e o estresse doen-
tio, ele passará a nos dominar e seremos pobres ainda que atin-
jamos o sucesso financeiro e intelectual.      

Consequências da  falta  de controle do estresse

Psicoterapeuta / Psicanalista
Espaço Psicanalítico Educacional  |  Fone. 9221 9189

Paula Borowski
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ÁRIES - Talvez sua família demande um 
pouco mais de atenção, ariano. E não 
tem muito como fugir disso. Melhor olhar 
com carinho e até aproveitar para pedir 
um pouco de colo, se for o caso. Assun-

tos mais pessoais estão em pauta e não adianta correr 
se não tem certeza do melhor caminho a seguir. As res-
postas estão ai dentro. 

TOURO - Semana de reflexões super im-
portantes sobre a vida, taurino. E você 
pode se pegar pensando sobre coisas 
bastante profundas, como seu propósito 
de vida, por exemplo. São bons dias para 
viajar e estar com amigos, para conversar 

com gente querida, que tenha bons comentários e conselhos 
para te dar. Olhe para o futuro. 

GÊMEOS - Pense melhor sobre seus valores, 
geminiano. Concentre-se naquilo que de fato 
vale a pena. É um bom momento para você 
perceber que talvez não dê para seguir com 
todos os projetos e esse é um bom momento 

para finalizar aquilo que não faz mais sentido nesse momento. O 
que tem que acontecer, precisa de mais energia!

CÂNCER - Olhe mais para você, cance-
riano, sem medo de ser egoísta. É hora de 
cuidar melhor de suas próprias necessida-
des e também de saber falar alguns nãos. 
Sobre os limites e desafios, não desanime. 
Eles estão aí para te fortalecer e fazer com 

que você conquiste coisas mais estáveis e cresça ainda 
mais. encare com maturidade.

LEÃO - Um bom momento para olhar para 
dentro, leonino. Chega de negar certas 
emoções e percepções sobre a vida ou 
sobre suas relações. Não tenha medo 
de mudar ou de se abrir para viver algo 
importante, mas que talvez você esteja 

negado por medo. É hora de fazer certas mudanças em 
sua vida.

VIRGEM - Invista em seus melhores pro-
jetos, virginiano. Mas com segurança, 
planejamento e organização. A semana é 
boa para suas relações, com mais intimi-
dade, amor e conversas sobre o futuro da 
relação. novos projetos podem trazer um 

ânimo em sua vida profissional. O momento também é de 
valorizar mais as verdadeiras amizades.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Você tem certeza se está seguindo 
pelo caminho certo, libriano? É bom se per-
guntar sobre isso ao longo da semana. E tam-
bém respeitar a vontade de seguir sozinho, ou 
de ser mais egoísta e se posicionar melhor em 

cada relação. os limites e desafios de cada relacionamento es-
tão mais visíveis para que você pense melhor.

CAPRICÓRNIO - Os assuntos 
de família seguem em pauta, 
capricorniano, e você precisa 
dar atenção. Relacionamentos 
afetivos também, pedem mais 
presença, mais sentimento, 

mais compromisso. O momento é importante 
para sentar e conversar sobre as adversida-
des da vida. Estudar pode ser uma boa vál-
vula de escape para as tensões.

AQUÁRIO - Ainda é melhor ouvir 
mais e falar menos, aquariano. E 
escolher bem cada palavra. É im-
portante organizar melhor sua roti-
na se quer dar conta de tudo que 
precisa fazer, e ter certeza se está 

cuidando bem de você, especialmente de sua saú-
de. os assuntos do coração podem ganhar mais 
movimento. Esteja aberto. 

PEIXES - A semana tem tudo para 
ser feliz, pisciano. Com assuntos 
mais animados, prazer e boa com-
panhia. Bom para você repensar o 
rumo que está dando para sua vida 

e ter a certeza de estar com as pessoas que valem 
a pena. Cuidado com os gastos, porque você pode 
ter desejos intensos e exagerar nos investimentos.

ESCORPIÃO -  Você pode ter uma rotina mais 
pesada essa semana, escorpiano. Mais compro-
missos, mais responsabilidades, mais desafios. 
Mas a criatividade está em alta e os momentos 
de prazer e as boas companhias ajudam a ter um 
ânimo extra para viver melhor. É importante saber 

melhor o que deseja para sua vida.

SAGITÁRIO - Se precisa fazer alguma mu-
dança em sua vida, sagitariano, esse é o mo-
mento! Cuidado com as brigas por bobagem, 
ou porque você quer pressionar o outro ou 
impor de qualquer forma as suas próprias 

vontades e verdades. Cada um pensa de um jeito, lembre-se 
disso. A semana é boa para uma viagem para descansar.

VARIEDADES

(semana entre 08/04 e 15/04)
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O dia Nacional da Conservação do Solo, instituído 
através da Lei nº 7.876 de 13/01/1989 e comemorado 
no dia 15 de Abril, tem o intuito de fazer-nos pensar 
sobre a importância da conservação e proteção deste 
recurso natural tão importante para o para o meio am-
biente e consequentemente para a sociedade. Quando 
nos perguntado o que vem à mente quando mencion-
ada a palavra ‘solo”, provavelmente, a maioria de nós 
falará ‘agricultura’ e/ou ‘florestas’, o que não deixa de 
estar certo, mas o fato é que, outras funções exercidas 
de forma direta e/ou indireta pelo solo não são mencio-
nadas em um primeiro momento. 

Uma das principais funções, é o auxílio na regulação climática, o que consequentemente auxilia na 
prevenção de desastres naturais, que vem nos afetando mundialmente. Um exemplo disso, é que o solo 
é a base para a existências de nossas florestas e estas, auxiliam na manutenção da umidade no ar, que 
regula as temperatura e as chuvas que ocorrem em uma região, como podemos citar, a umidade da 
floresta amazônica regula as chuvas que ocorrem em boa parte do país. 

 Outro fato, que vem acontecendo em nosso país, são os deslizamentos de terra em consequência da 
má conservação do solo, do desmatamento, e das fortes chuvas na região, gerando assim, a erosão do 
solo e os desastres, que de naturais, não tem nada, tendo em vista a grande ação humana em meio a 
tudo isso. 

Um ponto muito importante, é que é do solo que brota boa parte da água que bebemos e utilizamos 
para outros fins, pois as nascentes se formam a partir do lençol freático aflorante em um solo bem 
conservado e protegido pela sua mata ciliar, que formam rios, lagos e lagoas que nos abastecem.

 Poderíamos escrever muito mais sobre a importância da Conservação dos Solos, mas o ponto prin-
cipal é sabermos o porquê de conservá-lo, para que tenhamos a vontade de fazê-lo e que assim, con-
sigamos manter um meio ambiente saudável e equilibrado ecologicamente para as presentes e futuras 
gerações.

(Texto de Rita de Cássia, estudante de biologia da UNESC e estagiária da Onda Verde)

Dia Nacional da Conservação do Solo 
Por que protegê-lo?

 EM TORRES, WORKSHOP DE ATUAÇÃO 
PARA TRABALHOS EM PUBLICIDADE

 A cidade de Torres está na mira 
de grandes produtoras do centro do 
país para rodarem seus filmes publi-
citários. Além das belezas inigualá-
veis, a luminosidade para a capta-
ção das imagens é um dos grandes 
trunfos da cidade/ praia que está 
entre as mais belas do mundo. 

Nos últimos anos, por exemplo, 
a praia da Guarita e suas falésias 
serviram de cenários para campa-

nhas de marcas nacionais como 
Vivo, C&A, Itaú, Ipiranga, dentre 
outras. Essas produções aquecem 
o mercado local para propiciar ser-
viços de hospedagem, alimentação 
e transporte aos produtores e seus 
elencos, uma forma de fazer forma-
dores de opiniões voltarem à cida-
de e indica-la para suas redes de 
amizade.

 Mas para evitar maiores custos 

de logística, cada vez mais as pro-
dutoras de elenco tentam contratar 
os figurantes das peças produzidas 
na cidade de filmagem, o que gera 
uma novidade: oportunidades de 
remuneração artística para talentos 
locais. E baseando-se neste diag-
nóstico, cursos de aperfeiçoamento 
profissional para participação em 
filmagens começam a aparecer em 
Torres e região. 

Agenciamento e preparação especializados 
Com vasta experiência em produ-

ção, o torrense e produtor cultural 
SAN LOPEZ, vem intermediando esse 
mercado junto a grandes agências 
do Brasil. E para tanto oferece espo-
rádicas oportunidades de formação 
para aumentar a possibilidade dos 
talentos locais brilharem nas telinhas. 
E nos dias 26, 27 e 28 de abril, mais 
uma oportunidade aos interessados 
acontecerá na SAPT (Rua Comen-
dador Kalil Sehbe, 05). Trata-se do 
Workshop de interpretação de publi-
cidade, TV e Cinema. 

Nesta edição o produtor San apro-
xima seu público da destacada produ-
tora e preparadora de elenco Bárbara 

Barbosa e do cinegrafista e diretor 
de cinema Rodrigo Castelhano. No 
mercado publicitário a máxima tam-
bém é "a vida é como ela é" (como 
disse Nelson Rodrigues). Portanto, o 
workshop é aberto para todos os ti-
pos físicos e idades de 07 a 80 anos.

O workshop tem o objetivo de 
integrar e qualificar o aluno para os 
trabalhos em Publicidade, através 
de uma metodologia mais focada na 
realidade atual.  Trata de estimular a 
imaginação ativa, o autoconhecimen-
to e o autocontrole, aumentando o 
potencial artístico e técnico dos par-
ticipantes para que consigam concor-
rer com competitividade no mercado 

audiovisual. !Demonstraremos em 
aulas práticas, todas as ferramentas 
para que os alunos obtenham ótimo 
desempenho em testes e trabalhos 
para todas as mídias. "Trabalhare-
mos o aluno como um todo (coração, 
alma, cérebro, voz e corpo) exploran-
do e exercitando todos os sentidos do 
ator, tornando-o técnico, inteligente 
e verdadeiro”, afirma Sandro Lopes.

Informações pelo whatsapp (51) 
9 8108 5631 - sanlopez.producoes@
gmail.com (Workshop de vídeo com 
gravação de um teste VT/TV. Vagas 
Limitadas, somente 10 adultas e 10 
infantis!
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Passo de Torres é uma cidade 
relativamente nova – fundada em 
1991 – conservadora e  pequena, 
apesar do grande salto demográfi-
co depois da construção da ponte 
de concreto (2007)  que a interli-
gou à soberba Torres, a mais bela 
praia gaúcha. Seu atual Prefeito, 
Jonas Gomes de Souza, iniciou-se 
na Política  como vereador pelo PT, 
em 2012, num esforço concentra-
do deste Partido em torno de seu 
nome. Com bom desempenho, 
filho da terra, muito bem relacio-
nado, foi, em 2016 escolhido pelo 
MDB como candidato a Prefeito 
do Passo. Jonas ganhou e tem fei-
to uma gestão de bom desempe-
nho na área de educação e obras 
públicas básicas, ainda que haja 
muito ainda a fazer na cidade. 

A cidade, com origem numa 
pequena vila de pescadores e 
peixarias, vai, porém, aos poucos,   
ganhando foros de cidade peque-
na, com grande peso da classe 
média. Os indicadores sociais a 
situam acima dos níveis médios 
nacionais, embora se possa pre-
ver uma ligeira queda da renda 
per capita no próximo censo em 
decorrência do salto demográfi-

co. A cidade, subitamente, con-
verteu-se num bairro de Torres. A 
população em 2000 era de 3.300 
habitantes e em  2010 já chegava 
a  6 631 habitantes. Nove anos de-
pois, tem cerca de 8400 habitan-
tes fixos (dados IBGE 2017) - que 
somam-se aos milhares de turistas 
no verão. Destes habitantes fixos, 
cerca de 5.800 são eleitores - eis o 
resultado, francamente favorável 
à Bolsonaro no segundo turno das 
eleições em Passo de Torres -  1°)
Jair Bolsonaro (PSL) –    3.151 vo-
tos; 2°)-  Fernando Haddad (PT) 
-  1.217 votos (excluem-se aqui vo-
tos brancos e nulos, que somaram 
mais de 1.400).

Esse caráter de cidade de classe 
média se revela no atendimento 
da Secretaria de Desenvolvimento 
Humano do Município, encabe-
çada pela Sra. Marlene Dutra aos 
segmentos vulneráveis da popula-
ção local. Informações prestadas 
pela responsável pelo Centro de 
Referencia em Assistência Social 
do Município, Geovana Moraes 
Lima, dão conta de que apenas 
umas 30 mulheres são atendidas 
em cursos profissioalizantes, vol-
tados ao desenvolvimento de tra-

balhaos com jornais e biscuits, ou-
tras 25 com cursos de maquiagem 
e desenho de sobrancelhas e 12 
crianças e adolescentes com tra-
balhos de artesanato em tecido, 
biscuits e latas. Estas crianças es-
tão, neste momento, se dedicando 
a projetos de ornamentação para 
a Páscoa. Informa, também a As-
sistente Social do CRAS, Geovana 
M. Lima que de 30 a 40 cestas bá-

sicas são oferecidas mensalmente 
pela Secretaria de Desenvolvimen-
to Humano. Tais números confir-
mam, portanto, a percepção de 
uma cidade que apesar do cresci-
mento vem mantendo um certo 
equilíbrio social, sem aumento sig-
nificativo de pobres e miseráveis 
e praticamente nenhum morador 
permanente de rua. Eles até apa-
recem no verão mas vão desapa-

recendo com o fim do verão.
Passo de Torres se revela, por-

tanto, como um polo novo de de-
senvolvimento urbano no sul de 
Santa Catarina, oferecendo uma 
suficiente rede escolar de creches, 
ensino fundamental e médio de 
boa qualidade, além, agora, de um 
Polo de Ensino à Distância – EAD 
– com oferta de 200 cursos da Uni-
versidade Estácio de Sá.

PASSO DE TORRES

Passo de Torres em pauta (A FOLHA/ Sucursal Passo de Torres - Endereço: Rua Manoel Pereira Maciel, 163)   (Com Paulo Timm) 

PASSO DE TORRES: Crescimento equilibrado

Um macaco bugio foi en-
contrado morto na localidade 
de Linha Frasson, no municí-
pio de Morro da Fumaça, em 
Santa Catarina (SC), no dia 
05/04. A Diretoria de Vigilân-
cia Epidemiológica de Santa 
Catarina (Dive), vinculada à 
Superintendência de Vigilân-
cia em Saúde (SUV), da Se-

cretaria de Estado da Saúde,  
confirmou, o registro da pri-
meira morte de macaco no 
município de Garuva, no Nor-
te do Estado, ocorrida a 20 de 
março. Recomenda-se, pois, à 
população que, ao encontrar 
macacos doentes ou mortes, 
informem imediatamente a 
respectiva  Secretaria Munici-

pal de Saúde (SMS) .
De acordo com as autorida-

des, a morte do animal é um 
novo alerta para o vírus da 
febre amarela que já atinge 
vários Estados brasileiros.  No-
vas ocorrências em macacos 
têm ocorrido ao sul do Esta-
do, sendo que a última, nesta 
semana, no município vizinho 

de Balneário Gaivota. Os bu-
gios não transmitem a doen-
ça, mas o vírus circulam pro-
vocando vítimas na espécie. 

Devido a estas ocorrências 
a Secretaria da Saúde do Es-
tado de SC  deu início à Cam-
panha de Vacinação Contra a 
Febre Amarela que vai até o 
dia 20 de abril. Nesse período, 

todos os moradores, incluindo 
os do Passo de Torres, devem 
procurar um posto de saúde 
para tomar a vacina contra a 
doença.O Ministério da Saúde 
(MS) já enviara para o Estado 
1.300.000 doses que já cobri-
ram mais da metade da popu-
lação catarinense, desde sua 
primeira aplicação em 1994.

Febre amarela ronda a região sul catarinense

No dia 10 de abril, deu-se 
início nos trabalhos na Rua 
Jovelino Martins de Souza, 
no Passo de Torres, com a 
execução da drenagem. "No 
nosso Governo não vamos 
pavimentar nenhuma rua 
sem a devida drenagem, 
isso é buscar qualidade de 
vida para a nossa gente", 

ressaltou o prefeito Jonas 
Souza.

Esta rua do centro da ci-
dade ganhou notoriedade 
com a construção de dois 
prédios e a instalação de um 
supermercado entre outros 
comércios. A obra contem-
pla drenagem, pavimenta-
ção, calçadas e sinalização 

em 300 metros a serem exe-
cutados. O recurso oriundo 
do Ministério das Cidades 
foi destinado pelo Deputa-
do Federal Ronaldo Benedet 
através de articulação do 
Prefeito Jonas e vice Áureo, 
além da bancada de verea-
dores que compõem a base 
do Governo do Município.

Execução de obras de drenagem na rua Jovelino Martis de Souza

 

Inscrições para Eleição de Conselheiro Tutelar 

Entre 22/04/2019 até o dia 24/05/2019  
Das 13:00 até às 15:00 no CRAS (Rua Antônio José Scheffer, nº 298 - Centro - 

Passo de Torres)
Atendimentos para eventuais esclarecimentos de dúvidas, de segunda a quarta-feira 

das 13h às 15h, no Centro de Referência em Assistência Social (CRAS). 
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Profissionais da Saúde de Dom Pedro de Alcântara são 
capacitadas em  Triagem Neonatal e teste de Snellen

Na quarta-feira, dia 10 de abril, 
a enfermeira Alessandra Flores e 
a técnica de enfermagem Mariléia 
Tomazzi, de Dom Pedro de Alcânta-
ra, participaram de uma capacita-
ção em Triagem Neonatal, realizada 
no Hospital Materno Infantil Presi-

dente Vargas, em Porto Alegre.
A triagem neonatal, o famoso 

‘teste do pezinho’ é a maneira mais 
simples e rápida de identificar do-
enças genéticas raras antes que as 
crianças fiquem doentes. Com o 
teste, é possível estabelecer trata-

mento precoce a fim de evitar se-
quelas graves e mortes.

De acordo com a enfermeira, 
Alessandra Flores, durante o curso 
foi revisto a maneira correta de se 
fazer o teste, sendo imprescindível 
ser realizado após 72 horas do nas-

cimento do bebê até os 5 dias de 
vida. “Sempre realizamos esse teste 
em Dom Pedro de Alcântara e essa 
atualização é muito importante. 
Nos foi repassado o passo a passo e 
detalhes indispensáveis”, informou 
Alessandra.

Secretaria de Obras realiza força tarefa para 
limpar estradas de todo o município

DOM PEDRO DE AlCÂNTA-
RA - A Prefeitura Municipal de 
Dom Pedro de Alcântara, por 
meio da Secretaria de Obras 
e Viação, está realizando uma 
força tarefa para a limpeza de 
sarjetas em todas as estradas 
gerais do município. De acordo 
com o secretário de Obras, Die-
go Lumertz, tem estradas que 
nunca haviam recebido essa 
manutenção.

A ação vem sendo realizada 
desde o final de 2018 e facili-
tará o escoamento da água da 
chuva, dando maior durabili-
dade às estradas. A manuten-

ção já passou por várias co-
munidades, dentre elas Canto 
dos Magnus, Morro dos Leffa, 
Canto do Hilário, Canto dos 
Lumertz, Laguneiro, Arroio dos 
Mengues, Morro das Pedras e 
Porto dos Fagundes.

Após as limpezas, será rea-
lizado ensaibramento em to-
das as estradas do município, 
sendo que na comunidade do 
Laguneiro já foi iniciado. Em 
paralelo a isso, a Secretaria tem 
atendido prontamente às 

solicitações dos agricultores 
que precisam lavrar as terras 
para plantar.

Dom Pedro de Alcântara terá curso de Turismo Rural
Com o objetivo de capa-

citar os  empreendedores de 
Dom Pedro de Alcântara para 
melhor receber os  turistas, a 
Prefeitura Municipal e o Sindi-
cato dos Trabalhadores Rurais  
realizará um curso de Turismo 

Rural.
Para divulgar o curso e 

mostrar seu cronograma, será 
realizado dia 29 de  abril, às 
14h, no Salão Paroquial, um 
encontro de sensibilização. O  
evento, que é um programa 

do SENAR (Serviço Nacional 
de Aprendizagem  Rural), é 
voltado para empreende-
dores credenciados na Rota 
Turística  Caminho dos Vales 
e das Águas e tem idade míni-
ma exigida de 18 anos.

Capacitação sobre Teste de Snellen

Antes disso, no final de março, 
as Agentes Comunitárias de Saú-
de de Dom Pedro de Alcântara 
realizaram  uma capacitação so-
bre o Teste de Snellen (avaliação 
da acuidade visual) - um exame 
simples que se propõe a atuar na 
identificação de problemas de vi-
são. Agora aptas a fazer o teste, 
as agentes já realizaram atendi-

mentos  durante o Dia Mundial 
da Saúde, celebrado no último 
dia 6 de abril, e farão um mutirão 
nas escolas buscando identificar 
as dificuldades visuais das crian-
ças e facilitar o acesso ao oftal-
mologista.

“O déficit visual comprome-
te o processo de ensino/apren-
dizagem e pode ser evitado ou 

amenizado com atendimento 
preventivo e/ou curativo. Os ca-
sos que necessitem de atenção 
médica, o encaminhamento será 
realizado para o oftalmologista, 
sendo agendado conforme de-
manda”, informou a enfermeira 
Alessandra Flores. 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
PREFEITURA MUNICIPAL DE DOM PEDRO DE ALCÂNTARA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 04/2019.

DIRCEU PINHO MACHADO, Prefeito Municipal de Dom Pedro de Alcântara, no uso de suas 
atribuições legais e de conformidade com as Leis Federais nº 10.520/02 e 8.666/93 e do Decreto 
Municipal nº 18/2007, torna público para o conhecimento dos interessados o processo licitatório 

na modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº 04/2019, tendo como objeto a aquisição de pneus, com 
abertura para o dia 23 de abril de 2019, às 14 horas. Cópias do edital e demais documentações 
poderão ser obtidos no Setor de Licitações da Prefeitura Municipal de Dom Pedro de Alcântara, 
sito na Avenida Central, 89, pelo e:mail: licitacao@dompedrodealcantara.rs.gov.br  Demais infor-

mações através do fone (51) 3664-0095.

Dom Pedro de Alcântara, 12 de abril de 2019.

DIRCEU PINHO MACHADO
             Prefeito Municipal 

COMDICA lança edital para eleições do 
Conselho Tutelar na cidade 

DOM PEDRO DE ALCÂNTARA - A 
presidente do Conselho Municipal  
dos Direitos da Criança e do Adoles-
cente de Dom Pedro de Alcântara  
(COMDICA), Helena Catarina Lima 
de Matos, torna público o edital de  
convocação para processo de esco-
lha em data unificada dos membros 
do  Conselho Tutelar do município 
para o quadriênio 2020/2024.

Os membros do Conselho Tute-
lar local serão escolhidos mediante a  
realização e aplicação de duas fases 
sequenciais: 1ª fase – prova  escrita 
de conhecimentos específicos sobre 
o Estatuto da Criança e do 

Adolescente, sendo considera-
dos aprovados aqueles que obtive-
rem nota  mínima de 70% da nota 
máxima, sendo submetidos à avalia-
ção e entrevista  psicológica e social, 
condicionada a aprovação desta fase 
para passar a  2ª (segunda) fase. A 
prova escrita será realizada no dia 
28 de julho de 2019, das 08h às 12h, 
na Escola Estadual de Ensino Mé-
dio Dom Pedro de  Alcântara/RS; 2ª 
fase – eleições municipais (sufrágio 
universal), direto  e facultativa dos 
eleitores do município, em data de 

06 de outubro de 2019, sendo que a 
posse dos eleitos e seus respectivos 
suplentes  ocorrerá em data de 10 
de janeiro de 2020.

Os candidatos a membro do 
Conselho Tutelar devem preencher,  
cumulativamente, os seguintes 
requisitos: a) Possuir reconhecida  
idoneidade moral; b) Contar com 
a idade mínima de 21 (vinte e um) 
anos  na data da posse; c) Ter resi-
dência e domicílio em Dom Pedro 
de  Alcântara há pelo menos 2 (dois) 
anos, na data da inscrição; d) Estar  
quite com a Justiça Eleitoral; e) No 
caso do sexo masculino, estar quite  
com o Serviço Militar; f) Ser eleitor 
deste município, conforme cadastro  
no Tribunal Regional Eleitoral do 
Rio Grande do Sul; g) Ter formação 
no  Ensino Fundamental na data da 
inscrição; h) Não estar responden-
do  processo criminal; i) Não ter 
sido penalizado com a destituição 
da  função de membro do Conse-
lho Tutelar, nos últimos 05 (cinco) 
anos; j)  Obter aprovação em teste 
de conhecimentos promovido pela 
Comissão  Eleitoral do COMDICA e 
apoio do Ministério Público Estadu-

al, que verse  sobre o Estatuto da 
Criança e do Adolescente; l) não ser 
funcionário  público municipal, esta-
dual ou federal; 

O Conselho Tutelar é um órgão 
permanente e autônomo, não ju-
risdicional,  encarregado pela so-
ciedade de zelar pelo cumprimento 
dos direitos da  criança e do ado-
lescente, sendo composto por 05 
(cinco) membros  titulares e 05 (cin-
co) primeiros membros suplentes, 
escolhidos pela  comunidade local 
para mandato de 04 (quatro) anos, 
permitida 01 (uma)  recondução, 
mediante novo processo de escolha 
em igualdade de escolha  com os 
demais.

As inscrições dos candidatos se-
rão efetuadas pessoalmente na sede 
do  CRAS (Centro de Referência de 
Assistência Social) de Dom Pedro de  
Alcântara, das 9h às12h, das 13h às 
17h, entre os dias 06 de maio e 07  
de junho de 2019. Mais informações 
podem ser obtidas por meio do edi-
tal disponível no site  da Prefeitura 
Municipal de Dom Pedro de Alcân-
tara  (www.dompedrodealcantara.
rs.gov.br).

Dia Mundial da Saúde teve grande 
participação da comunidade dompedrense

DOM PEDRO DE ALCÂN-
TARA - O Dia Mundial da 
Saúde foi  comemorado 
no último sábado, dia 6 de 
abril, no ESF Guilherme Cléo 
Biasi, em Dom Pedro de 
Alcântara com grande par-
ticipação da comunidade. 
Durante o período da ma-
nhã, foi realizada uma série 
de palestras, testes, vacinas, 
terapias alternativas, brinca-
deiras, sorteios e um café de 
confraternização.

De acordo com a enfer-
meira Alessandra Flores, as 
vacinas e os testes rápidos 
(HIV e Hepatites B e C) fo-
ram os mais procurados, 
totalizando mais de 50 aten-
dimentos. Foi realizado ain-
da o Teste de Snellen, que 
avalia a acuidade visual dos 

pacientes.
A enfermeira alerta ainda 

que a campanha de vacina-
ção contra a Febre Amarela 
continua. “É importante 
que todas as pessoas entre 
9 meses e 59 anos se imu-
nizem contra essa doença, 
que está cada dia mais per-
to de nosso município. As 
vacinas estão disponíveis no 

Posto de Saúde. Se previna”, 
alertou ela.

O evento do Dia Mundial 
da Saúde, que era direciona-
do para todas as idades, foi 
uma oportunidade da popu-
lação tirar suas dúvidas com 
relação aos cuidados com a 
saúde. Em paralelo ao even-
to, foi realizada a Conferên-
cia Municipal de Saúde.
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Secretaria de Obras realiza trabalhos na Praia Azul
ARROIO DO SAL - Na manhã 

de 03 de abril, a Secretaria de 
Obras de Arroio do Sal está re-
alizando colocação de saibro na 

Rua Havaí e Avenida Ilha Velha, 
no balneário Praia Azul.

Outras ruas da Praia Azul 
serão contempladas por estes 

serviços. Maiores informações 
podem ser obtidas com a Secre-
taria de Obras, através do (51) 
3687-3500.

9º VQQ dos amigos arrecada 
alimentos para famílias em vulnerabilidade 

de Arroio do Sal

O Secretário de Assistên-
cia e Inclusão Social de Ar-
roio do Sal, Manoel Pedro 
Faustino, juntamente com o 
Secretário de Turismo Diego 
Dias, prestigiou o encontro 

de campismo VQQ dos Ami-
gos, que ocorreu no último 
final de semana no parque 
de eventos do CTG Rincão 
de Estância.

A Secretaria de Assistên-

cia agradeceu a doação de 
alimentos feita pelos parti-
cipantes. Os alimentos se-
rão revertidos em prol das 
famílias em vulnerabilidade 
social do município.

Secretaria de Assistência e Inclusão Social 
lança o importante projeto Como Viver +
ARROIO DO SAL - A Secre-

taria de Assistência e Inclusão 
Social, na tarde de ontem, 08 
de abril, fez o lançamento do 
Projeto Como Viver +, o qual 
é voltado para a comunidade 
e para os integrantes dos Clu-
bes de Mães do município.

O projeto trará tardes de 
muita interação, diversão, 
momentos de relaxamento, 
dança, oficinas, palestras, 
rodas de conversa, alonga-
mentos e descontração para 
todos os participantes, as 

quais serão coordenadas e 
realizadas pela fisioterapeuta 
Karine Salvador.

As atividades são aber-
tas à comunidade em geral, 
para as pessoas a partir de 
50 anos. É possível participar 
em qualquer um dos locais 
em que as atividades estejam 
ocorrendo, independente de 
ser no bairro onde o partici-
pante mora.

Maiores informações po-
dem ser obtidas com a Se-
cretaria de Assistência e In-

clusão Social, através do fone 
(51) 3687-3514. Confira abai-
xo os dias, locais e horários:

Segundas-feiras: Clube de 
Mães Balneário Atlântico – 
14:30h às 16:30h

Terças-feiras: Sede da 3ª 
Idade – ACTIVE Voz da Expe-
riência – 14:30h às 16:30h

Quintas-feiras: Apresul – 
14:30h à 16:30h

Sextas-feiras: Associa-
ção Amigos de Bom Jesus – 
14:30h às 16:30h

Prefeito Bolão controla de perto a merenda escolar

O Prefeito de Arroio 
do Sal, Affonso Flávio An-
gst (Bolão), visitou recen-
temente a escola Aracy 
Gomes Valim, durante o 
recreio.

O objetivo da visita foi 
verificar a qualidade da 
merenda escolar ofereci-
da aos alunos. Aproveitou 
para conhecer melhor as 
demandas e necessidades 

da escola para qualificar a 
oferta na rede municipal, 
além de motivar os servi-

dores que tanto se empe-
nham e dedicam aos nos-
sos jovens e crianças.

Intensificados serviços de capinas e roçadas no município

Além desses serviços nos bal-
neários, a prefeitura de Arroio 
do Sal indica que realiza diária 
e continuamente o serviço de 
capina e roçada em todo o mu-
nicípio e no trevo de acesso. As 
capinas e roçadas são realizadas 
em vias públicas, onde a vegeta-
ção invade a via. 

Além disso, também é exe-
cutada a varrição dos trechos 
capinados. O corte é executado 
de forma manual com o empre-

go de enxadas ou ferramentas 
e instrumentos equivalentes. O 
trabalho também é feito com 
máquinas específicas.  

Secretaria de Meio Ambiente 
proporciona maior qualidade nos 

equipamentos de coleta de lixo
ARROIO DO SAL - Estão 

sendo instalados suportes 
de madeira nos tonéis de 
lixo, com o objetivo de facili-
tar o acesso às lixeiras e pro-
porcionar uma coleta mais 
higiênica em Arroio do Sal. 
Os suportes são para dois 
tonéis, pois posteriormente 
cada tonel terá uma função, 
sendo um para lixo orgânico 
e outro para lixo reciclável. 
Durante a temporada de ve-
rão mais tonéis serão instala-
dos pela cidade.

Além disso, também es-
tão sendo instaladas placas 
alertando que as lixeiras são 
somente para lixo domés-
tico, proibindo o descarte 
de podas, entulhos, inser-

víveis, grama, entre outros, 
segundo a Lei Municipal 
1033/2001. A multa para 
este tipo de ação é de 1 a 
100 VRM, de acordo com o 
grau de infração.

A prefeitura de Arroio do 

Sal ressalta que não foram 
colocados suportes no Cen-
tro, Areias Brancas e Figuei-
rinha devido a outro projeto 
que está sendo desenvolvido 
com containers, o qual será 
aplicado futuramente.

Secretaria de Educação investe 
nas escolas de Arroio do Sal

Na manhã de 02 e abril, a Secretaria de 
Educação de Arroio do Sal entregou novos 
eletrodomésticos às escolas do município. 
A Secretária Joelma Becker entende que os 
equipamentos são suporte para o bom aten-
dimento dos estudantes e proporciona um 
conforto a mais aos servidores no desenvolvi-
mento do trabalho. 

Os pedidos foram feitos de acordo com a 
necessidade de cada escola, as quais foram 
contempladas com os equipamentos abaixo

Escola Santos Salvador de Mello: 1 gela-
deira, 1 máquina de lavar roupas, 2 ventilado-
res e 1 forno elétrico;

Escola Raimundo: 1 máquina de lavar rou-
pas e 4 ventiladores;

Escola Bem-me-Quer: 1 micro-ondas e 2 
ventiladores;

Escola Governador Leonel Brizola: 2 ven-
tiladores, 1 máquina de lavar roupas e 1 fre-
ezer;
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Oficinas socioeducativas são ofertadas 
para crianças e adolescentes em Dom 

Pedro de Alcântara

Cerca de 60 crianças entre 6 e 15  anos inicia-
ram na última semana as oficinas de violão, ca-
poeira e dança  alemã desenvolvidas pelo Serviço 
de Convivência e Fortalecimento de  Vínculos de 
Crianças e Adolescentes do Centro de Referência 
de  Assistência Social (CRAS), em Dom Pedro de 
Alcântara.

A iniciativa, totalmente gratuita, é realizada as 
terças, quartas e  quintas-feiras, no turno matuti-
no e vespertino, no Salão Paroquial,  procurando 
atender todas as crianças em turno inverso ao 

escolar. Além das oficinas, as crianças têm todo o 
apoio pedagógico do CRAS,  alimentação, dentre 
outras atividades.

De acordo com a chefe do Departamento de 
Assistência Social, Raquel  Model, o objetivo das 
oficinas é ampliar o universo do conhecimento das  
crianças e adolescentes por meio de atividades 
culturais, esportivas,  artísticas e de lazer, promo-
vendo o direito de brincar. “Com a promoção  des-
sas ações socioeducativas, proporcionamos ainda 
apoio e orientação às famílias”, destacou Raquel. 

Aconteceu em Três Cachoeiras a 
“I Formação para os Monitores de 
Inclusão e Transporte Escolar.”

A Secretaria Municipal de 
Educação e Cultura de Três 
Cachoeiras -  juntamente com 
as professoras de Atendimen-
to Educacional Especializado 
Marcia Raupp Lipert e Andréia 
Pereira e as equipes diretivas 
das escolas municipais - pro-
moveram  nesta última quar-
ta-feira dia 10 de abril, a “I 
Formação para os Monitores 
de Inclusão e Transporte Es-
colar.”

O encontro proporcionou 
momentos de aprendizagens 
em relação ao histórico da 
Educação Especial, às vivên-
cias em Educação Inclusiva, 
reflexões e atribuições sobre 
a prática dos monitores que 

atuam na inclusão e no trans-
porte escolar.  

A Secretaria Municipal de 
Educação e Cultura Sra. Fabia-
na Raupp Valim Leffa agrade-
ce a participação de todos os 
presentes e salienta a impor-
tância de momentos como 
este para refletirmos a prática 
pedagógica. “Monitores tam-
bém são educadores e cabe à 
equipe gestora realizar ações 
formativas para que eles sai-
bam como interagir com as 
nossas crianças e adolescen-
tes nos diferentes espaços da 
instituição de ensino, seja na 
monitoria de inclusão ou no 
transporte escolar, diz ela.

Escola inclusiva  
 

A escola inclusiva com equi-
dade é um desafio que implica 
rever alguns aspectos, que en-
volvem desde acessibilidade 
até mesmo a prática pedagó-
gica. A política de inclusão de 
alunos que apresentam neces-
sidades educacionais especiais 
na rede regular de ensino não 
consiste apenas na perma-
nência física desses alunos 
junto aos demais educandos, 
mas representa a ousadia de 
rever concepções e paradig-
mas, bem como desenvolver 
o potencial dessas pessoas, 
respeitando suas diferenças e 
atendendo suas necessidades.

Alunos da oficina de violão, juntamente com o oficineiro

Prefeitura firma convênio com o Bradesco, 
trazendo comodidade aos servidores públicos

O Prefeito de Arroio do Sal, Affonso Flávio Angst 
(Bolão), juntamente com o Secretário da Fazenda, 
Felipe Valim, assinou recentemente  o contrato de 
empréstimo consignado com o Bradesco. O crédito 
é voltado para os servidores públicos de Arroio do 
Sal e para conhecer as opções de crédito e condi-

ções de pagamento, basta buscar a agência.
Estiveram presentes na assinatura o Diretor de 

Tecnologia da Prefeitura, Jair Lima, a Gerente P.A 
Bradesco Arroio do Sal, Rafaela Oliveira da Silva e 
a Gerente Geral da Agência, Tânia Amália Paglia-
rini.

Arroio do Sal implantará importante Programa 
de Irrigação para agricultores familiares

O Prefeito em exercício de Arroio do 
Sal, Adilson Vargas, o chefe da Emater 
Ricardo Valim e o Secretário de Turismo 
Diego Dias visitaram a Secretaria Esta-
dual de Agricultura, Pecuária e Desen-
volvimento Rural, onde foram recep-
cionados pelo Assessor Gabriel Fogaça. 
Na ocasião, inscreveram o município 
no programa de irrigação da Secretaria 
do Estado, como ação complementar a 
construção de açudes.

O programa de irrigação prevê a 
doação de kits de irrigação por gotejamento 
para agricultores familiares inscritos nas políti-

cas públicas voltadas a produção de alimentos, 
aumentando a produtividade e diminuindo os 
riscos.
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Áreas da União poderão ser utilizadas para o 
desenvolvimento do turismo em todo o país

Uma normativa assinada con-
juntamente entre os ministérios do 
Turismo e o  da Economia, publica-
da na edição extra do Diário Oficial 
da União  na quarta-feira, dia 10 de 
abril, permite que as áreas turísti-
cas, sob domínio da União, passem 
a ter sua gestão compartilhada en-
tre as duas pastas. A medida é uma 
das metas do Ministério do Turismo 
para os 100 dias de governo com o 
objetivo de melhorar o ambiente 
de negócios do turismo e potencia-
lizar a atração de investimentos para 
todo o Brasil.

A medida possibilitará o desen-
volvimento de ações conjuntas 
para a regularização e utilização de 
imóveis - terrenos e edificações de 

domínio da União - com potencial 
turístico, bem como permitir o apro-
veitamento destas áreas para atra-
ção de investimentos e proporcionar 
o aumento o fluxo turístico nacional 
e internacional  no país, inclusive 
por meio de parcerias público-priva-
das. O ministro do Turismo, Marcelo 
Álvaro Antônio, comemorou a nor-
mativa. “Conseguimos chegar aos 
100 dias de governo com a entrega 
de 100% das nossas metas e não 
poderia estar mais confiante de que 
estamos no caminho certo em dire-
ção a valorização do Turismo”, disse.

De acordo com a Portaria, caberá 
ao Ministério do Turismo a identifi-
cação de áreas de domínio da União 
com potencial para o desenvolvi-
mento do turismo. Após essa análi-

se, a Pasta juntamente com a Secre-
taria do Patrimônio da União (SPU) 
realizará a devida destinação. A libe-
ração da área acontecerá de acordo 
com sua disponibilidade, bem como 
projeto técnico para sua utilização, a 
ser analisado por ambos os órgãos.

Também será de responsabilida-
de do MTur, a definição da forma de 
seleção pública que será realizada, 
assim como os modelos de negó-
cios, valores, e outros pontos refe-
rentes aos contratos de destinação. 
Em contrapartida, caberá à SPU a 
formalização e gestão financeira dos 
contratos, além da fiscalização, den-
tre outros procedimentos técnico-
-operacionais, que serão detalhados 
em Instrução Normativa que será 
publicada nos próximos dias.

BENEFÍCIOS PARA O TURISMO 
A parceria com o MTur 

trará maior dinamismo para 
os procedimentos já realiza-
dos pela SPU, propiciando 

também a possibilidade de 
regularização de empreen-

dimentos turísticos já exis-
tentes e a ampliação da 

arrecadação de receitas pa-
trimoniais.

Terrenos e construções pertencentes à União e com potencial turístico terão gestão compartilhada entre ministérios do Turismo e Economia

O município de Penedo, em Alagoas. Crédito: Marcos Ankosqui

Ministério apresenta  projeto 
'Prodetur+Turismo' na Marcha dos Prefeitos

Estratégias e parcerias em Tu-
rismo para o desenvolvimento 
econômico das cidades foram 
tema de debate realizado na quar-
ta-feira (10), durante a Marcha 
dos Prefeitos a Brasília em Defesa 
dos Municípios. O coordenador-
-geral de Planejamento Territo-
rial do Turismo do MTur, Eduardo 
Madeira, fez uma apresentação 
sobre as linhas de financiamento 
disponíveis para apoiar a estrutu-
ração dos destinos com projetos 
públicos de infraestrutura turísti-

ca e financiamento de empreen-
dimentos privados. Cerca de 300 
prefeitos e gestores municipais de 
turismo participaram do evento.

Ele destacou que as linhas de 
crédito são destinadas aos muni-
cípios que integram o Mapa do 
Turismo Brasileiro. Os critérios 
para inclusão dos municípios no 
mapa são definidos pelo Progra-
ma de Regionalização do Turismo 
(PRT), que norteia o desenvol-
vimento do turismo nas regiões 
turísticas de forma descentraliza-

da, em parceria com os estados. 
“O Turismo é uma atividade que 
promove o desenvolvimento eco-

nômico, sociocultural e ambiental 
de forma sustentável, respeitan-
do a diversidade regional, com 

geração de emprego e renda. 
Precisamos investir nisso”, disse 
Madeira.

Mapa do Turismo Brasileiro também foi apresentado aos prefeitos e gestores municipais de turismo presentes no evento

Prodetur + Turismo

Uma das opções de finan-
ciamento é o Prodetur+Turis-
mo, que tem como agentes 
financeiros o Branco Nacio-
nal de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES) e o 
Banco de Desenvolvimento da 
América Latina (CAF). Depois 
de uma análise técnica, o Mi-
nistério do Turismo avaliza os 
projetos com o Selo + Turismo 
e os proponentes negociam 
o empréstimo com o banco. 

Outra alternativa, voltada para 
pequenos empreendedores e 
prestadores de serviços turísti-
cos, são os recursos do Fundo 
Geral do Turismo. O Fungetur 
é operado em parceria com os 
bancos e agências regionais de 
desenvolvimento.

Em um ano, o selo prioritá-
rio do MTur já concedeu priori-
dade à tramitação de 112 pro-
jetos, públicos e privados, de 
um total e 151 propostas enca-

minhadas para análise da Pas-
ta. Os projetos somam R$ 5,2 
bilhões e deverão beneficiar 
mais de 100 destinos turísticos 
em 20 estados. Além de infra-
estrutura turística, os eixos de 
atuação do programa também 
permitem a aplicação de recur-
sos em gestão descentralizada 
do turismo; planejamento e 
posicionamento de mercado; 
qualificação profissional, dos 
serviços e da produção asso-

ciada; empreendedorismo, 
capacitação e promoção de 
investimentos; informação ao 
turista; e promoção e apoio à 
comercialização, entre outros.

Também participaram do 
encontro, promovido pela 
Confederação Nacional de 
Municípios, o deputado fe-
deral Herculano Passos (SP), 
que presidente a Frente Par-
lamentar Mista em Defesa do 
Turismo, e o presidente da As-

sociação Brasileira das Cidades 
Históricas Turísticas, Márcio 
Nascimento. A Marcha dos 
Prefeitos a Brasília vai até quin-
ta-feira (11). Na área de expo-
sição, os participantes contam 
com um estande do MTur des-
tinado ao atendimento das 
demandas dos municípios e in-
formações sobre os programas 
da Pasta.

FONTE: MTur
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Páscoa 2019
18/04: Quinta-Feira
19h: Missa Lava Pés (Areias Brancas e Arroio do Sal)

19/04: Sexta-Feira
10h: Tainha Assada* | Associação Pescadores 
(Praça José Becker)

15h: Missa Paixão do Senhor (Areias Brancas)

19h: 19h: Adoração da Cruz (Arroio do Sal)

20h: Encenação da Paixão, Morte e
Ressurreição de Cristo (Praça do Mar)

Feira de Artesanato
de 18 a 21 de abril, no Calçadão
do Arroio a partir das 10 horas

* Vendas Antecipadas da

Tainha Assada pelos telefones

(51) 99626.7581 e (51) 99654.1276

Com Gabriel Costa Medina
Engenheiro agrônomo e entusiasta da fotografia

ANIMAIS DA REGIÃO

Sabiá-do-campo  
(Mimus saturninus modulator)

O sabiá-do-campo é uma ave pas-
seriforme da família Mimidae. Seu 
nome científico significa: do (latim) 
mimus = mimica, imitar; e saturninus 
= sombrio, cinzento, cor de chumbo. ⇒ 
Imitador cinzento, é uma ave famosa 
por seu vasto repertório de cantos, 
que incluem imitações de outras es-
pécies, podemos encontrá-lo do baixo 
Amazonas, através do Brasil central, 
Nordeste, Leste e Sul até o Uruguai, 
Paraguai, Argentina e Bolívia. São 
onívoros, alimentam-se principal-
mente de invertebrados e frutos. Den-
tre os invertebrados, os insetos (for-
migas, cupins, besouros) constituem a maior parte das presas. Os frutos podem ser silvestres ou cultivados, 
atua como dispersora das sementes destes frutos que ingere. 

Mamífero mais raro do planeta vive em SC
Por Eder Luiz ( Jornalista* – Joaçaba – SC) 

Você sabia que o mamífero mais raro do plan-
eta vive em Santa Catarina? É isso mesmo. O 
preá-de-moleques-do-sul é uma espécie da or-
dem dos roedores que não ocorre em nenhum 
outro lugar do mundo, somente em uma das 
ilhas do Arquipélago de Moleques do Sul, que 
está nos limites do Parque Estadual da Serra do 
Tabuleiro, a maior Unidade de Conservação de 
Santa Catarina, administrada pelo IMA. 

Os preás são mamíferos da ordem dos roe-
dores que possuem corpo robusto, orelha cur-
ta e sem cauda. Os preás-de-moleques-do-sul, 
com nome científico de Cavia intermedia, difer-
enciam-se pelas medidas do crânio, uma calo-
sidade bem particular nas patas traseiras e é a 
única do gênero com número de cromossomos diferente.

Considerado o mamífero com menor distribuição no planeta, está entre os 20 pequenos 
mamíferos mais ameaçados de extinção no mundo em todos os níveis (global, nacional e estad-
ual). Por isso, o Instituto do Meio Ambiente de Santa Catarina (IMA) coordena a elaboração do 
Plano Estadual de Conservação do preá-de-moleques-do-sul. Uma das ações é a realização de 
Workshop para o desenvolvimento do documento que tem como foco a preservação da espécie. 
O workshop que ocorreu de 09 a 11 de abril no Morro das Pedras Clube Hotel, em Florianópolis, 
conta com o apoio do Instituto Tabuleiro, Caipora (Cooperativa para Conservação da Natureza), 
SMSG (Grupo Especializado em Pequenos Mamíferos da União Internacional para Conservação 
da Natureza) e tem patrocínio da Fundação Boticário.

Mais sobre os preás-de-moleques-do-sul - O preá-de-moleques-do-sul é reconhecido há pou-
cas décadas pela ciência. Em 1989, pesquisadores que estudavam as aves do arquipélago re-
alizaram o primeiro registro, mas inicialmente o animal foi confundido como outra espécie de 
preá que ocorre no continente. Em 1991, foram assinaladas as diferenças que apontavam tratar-
se de uma nova espécie. Dez anos depois, em 1999, foi publicado um artigo que descreveu o 
preá-de-moleques-do-sul com o nome de Cavia intermedia, sendo intermedia devido às carac-
terísticas intermediárias entre as duas espécies, como medidas externas, cranianas e coloração.

A hipótese mais aceita para a origem do preá-de-moleques-do-sul é o processo de especiação 
(processo de formação de uma ou mais espécies novas a partir de uma espécie preexistente) 
depois do isolamento na ilha de um grupo de preás proveniente do continente. Este isolamento 
deve ter ocorrido durante a origem destas ilhas há cerca de oito mil anos e foi o tempo sufi-
ciente para a sua diferenciação.

A população de preá-de-moleques-do-sul gira em torno de 50 indivíduos, flutuando entre 30 
e 60 de acordo com o nascimento e a morte dos indivíduos ao longo do ano. Os nascimentos 
ocorrem todo o ano, especialmente, nas estações quentes e a gestação dura entre 30 e 60 dias 
que pode resultar no nascimento de um ou dois filhotes. A expectativa de vida dos indivíduos 
desta espécie é de aproximadamente 400 dias.

O preá não tem predadores naturais da Ilha, sua maior ameaça é a interação com o homem. 
A espécie Cavia intermedia é um patrimônio natural e científico sob responsabilidade catarin-
ense. A família a que pertence o preá-de-moleques-do-sul inclui espécies bastantes conhecidas, 
como a capivara, o maior roedor do mundo, e o porquinho-da-índia. Ao todo são 18 espécies 
exclusivas da América do Sul. 

Arquipélago de Moleques do Sul - O arquipélago é composto por três ilhas localizadas a 
8,25km a sudeste da Ponta das Andorinhas (sudeste da Ilha de Santa Catarina) e a 14km do con-
tinente sul-americano. A maior ilha, onde se encontra o preá-de-moleques-do-sul, possui 9,7 
hectares de área, é considerada o principal abrigo para a reprodução de aves marinhas da costa 
catarinense e inclui 31 espécies de aves, com destaque para os atobás, as gaivotas e as fragatas. 
No local, existe apenas uma espécie de mamífero, o Cavia intermedia, e uma espécie de réptil, 
a cobra-de-duas-cabeças, também endêmica da Ilha.

Texto baseado na Apostila Preá-de-moleques, o mamífero mais raro do planeta! de autoria 
de Haliskarla Moreira de Sá, Lauro da Cunha Narciso e Carlos Henrique Salvador. Realização do 
Instituto Tabuleiro, do Parque Estadual da Serra do Tabuleiro e do IMA. 

Fonte: Comunicação IMA
jornalismo@ederluiz.com.vc

CRÔNICAS DA  REGIÃO

(Fotos: Carlos Henrique Salvador)
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Foragido com ficha criminal muito extensa é preso em Torres 
com simulacro de arma de fogo

Na madrugada de domingo (07), foi 
preso em Torres um homem com diver-
sos antecedentes criminais e que estava 
sendo procurado pela justiça. Conforme 
a Brigada Militar (BM) de Torres, ainda 
na noite de sábado, policiais da Patrulha 
Tático Móvel (Patamo), receberam uma 
denúncia sobre um criminoso arma-
do em um veículo Fiat Siena Vermelho 
(com placas de Tramandaí), sendo que o 
mesmo planejava assaltar uma padaria 
no município.

Diante de tais informações a guarni-
ção ficou em alerta para o referido veí-
culo. E durante a madrugada, por volta 
das 2h15, os policiais perceberam que 
havia um veículo com as mesmas carac-

terísticas estacionado em um posto de 
combustíveis na Avenida Castelo Branco 
(quase ao lado do Quartel da Brigada 
Militar). Junto ao veículo, havia um ho-
mem escorado no automóvel.

Foi então realizada abordagem ao 
indivíduo, sendo de imediato na busca 
pessoal localizado um simulacro  perfei-
to de um Revólver 6 polegadas ventilado 
e reforçado. O homem foi identificado 
como Alexandre Rodrigues Menezes, 29 
anos, sendo constatado que o mesmo 
possui um Mandado de Prisão em seu 
desfavor. Além disso, o mesmo possui 
uma vasta ficha criminal, com os mais 
diversos tipos de crimes: Estupro, Roubo 
a Pedestre, Furto (12 vezes), Furto Quali-

ficado (11 vezes ), Receptação de Veículo 
(3 vezes), Vias de Fato (3 vezes), Ameaça 
(3 vezes), Lesão Corporal (6 vezes), Cri-
mes do ECA, Desobediência, Desacato (3 
vezes), Dano (3 vezes), Falsidade Ideoló-
gica (2 vezes), Recapturado como Fora-
gido (5 vezes), Prisão por Cumprimento 
de Mandado (2 vezes), Exercício Ilegal da 
Profissão, Perturbação da tranquilidade 
(2 vezes), Posse ilegal de arma de fogo (3 
vezes) e Tráfico de Drogas.

Diante dos fatos o indivíduo foi pre-
so e encaminhado para a Delegacia de 
Polícia para elaboração do Boletim de 
Ocorrência e efetivação dos os tramites 
legais,  juntamente com a réplica apre-
endida. 

Menor foragido é recapturado, e dois indivíduos 
acabam presos por tráfico

Tarde de terça-feira (09) em Torres. 
Após abordagem da brigada Militar a 
um indivíduo em atitude suspeita na 
Rua Verde, o mesmo mentiu seu nome, 
sendo que  em consulta ao sistemas foi 
possível constatar que não se tratava 
do mesmo. Após ser novamente ques-
tionado sobre seu nome verdadeiro, 
o indivíduo dessa vez informou corre-
tamente - e foi possivel averiguar que 

se tratava de um menor de idade de 17 
anos - o qual se encontrava-se Foragi-
do da Fase em Porto Alegre. O menor 
já possuía antecedentes em Tráfico (3 
vezes) ,Porte ilegal de arma de fogo(3 
vezees) e Roubo.

Questionado sobre onde estava mo-
rando o menor informou ser na Cidade 
de Passo de Torres (SC). Após feito con-
tato com a guarnição da Polícia Militar 

do Passo de Torres, guarnições deslo-
caram-se em apoio para averiguação 
no local na rua José Hespanhol - lugar 
que já é conhecido pela guarnição do 
Passo de Tôrres por ser ponto de tráfico 
de drogas. Chegando no local, foi visua-
lizado um indivíduo na parte externa da 
residência, sendo que ao ser abordado 
ele correu, adentrando o local e sendo 
detido no interior da casa. 

Na residência, havia ainda outro 
homem. Ambos  foram identificados 
como W.B.O. e R.P.L.. Nas buscas na re-
sidência, foi localizado certa quantida-
de de droga (6 petecas de cocaína e 6 
de crack) além de dinheiro trocado (385 
reais). Diante  dos fatos foi dado voz de 
prisão em flagrante aos dois indivíduos 
- por tráfico de drogas - e apreensão do 
menor foragido.

Drogas, dinheiro, celulares e facas encontradas 
com presos da penitenciaria de Osório

Agentes penitenciários encontra-
ram grande quantidade de materiais 
ilícitos e R$ 15,5 mil, ontem, terça-fei-
ra, 9, na Penitenciária Modulada de 
Osório. A ação foi realizada em um dos 
módulos da Galeria A, após informa-
ções anônimas recebidas pela Polícia 
Civil de que até explosivos teriam in-
gressado na prisão.

Mais de 150 detentos foram reti-
rados das celas e levados para o pá-
tio. Durante a revista na galeria, os 

servidores da Superintendência dos 
Serviços Penitenciários (Susepe) loca-
lizaram ainda 12 telefones celulares, 
10 baterias e três facas artesanais. Nas 
celas também havia drogas.

Foram recolhidas 30 pedras de 
cocaína e mais de 80 porções de ma-
conha. Não havia, no entanto, explosi-
vos no local. A revista geral mobilizou 
agentes da Penitenciária com apoio 
do Grupo de Intervenção Regional da 
Susepe.

Após tentar fugir da polícia, homem é preso com drogas em Torres
Noite de sábado em Torres. Por 

volta das 21h, durante patrulhamento 
de rotina na rua Joaquim Porto, uma 
guarnição da Brigada Militar (BM) 
avistou um veículo Astra, sobre o qual 
existiam informações que era utiliza-
do para fazer entrega de drogas pela 
cidade pelo indivíduo R.L.C. - vulgo 
'Anão'.

Conforme relatado pela polícia, a 
guarnição da BM então tentou abor-
dar o referido veículo, mas o condutor 
empreendeu fuga e dispensou um in-
vólucro branco pela janela. Entretan-
to, o veículo foi acompanhado e abor-
dado - sendo que o invólucro atirado 
pela janela foi localizado, sendo cons-
tatado que tratava-se de uma bucha 
de cocaína (tipo escama). 

Questionado pelos policiais sobre 
os fatos e denúncias de que ele conti-
nuava guardando droga em casa (pois 
o mesmo indivíduo já havia sido preso 
por Tráfico em Outubro do ano pas-
sado, quando foi localizado entorpe-

centes em seu apartamento), 'Anão'  
admitiu possuir mais drogas em sua 
residência. A BM dirigiu-se até o apar-
tamento e, no quarto do suspeito, 
Anão indicou onde estavam todos os 
demais materiais apreendidos.  Foram 
apreendidos na operação 5 porções 
de maconha - pesando no total 24 
gramas, um celular K11 e R$ 617,00.

Diante dos fatos o indivíduo  foi 

preso e apresentado na Delegacia de 
Polícia de Torres, juntamente com to-
dos materiais qualificados. Conforme 
a BM, devido a problemas técnicos no 
Sistema da Polícia Civil de Torres, por 
determinação da Autoridade Policial a 
ocorrência foi apresentada em Capão 
da Canoa, onde foi lavrado Auto de 
Prisão em Flagrante  por Tráfico de En-
torpecente para R.L.C. - vulgo 'Anão'.
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Participação de equipe torrense no estadual  sub 17 de futebol tem apoio da SAPT

O município de Torres terá representan-
te na competição estadual de futebol sub 
17 com a equipe do Torino/Torres. Em jan-
tar nas dependências da SAPT, a Comissão 
Técnica do Torino/Torres apresentou aos 
Pais, Diretoria da SAPT e comunidade, o 
projeto da participação dos atletas do mu-
nicípio e região no Campeonato estadual 
Sub 17 de Futebol. Incluído no grupo H, 
com mais quatro equipes do Litoral Nor-

te e Porto Alegre, a equipe do Torino terá 
2 jogos mensais em outros municípios e 
outros 2 jogos em Torres. Os jogos locais 
serão disputados no campo do Boa União, 
atendendo todas as condições impostas 
pela Federação Gaúcha de Futebol.   O 
campeonato inicia no dia 19 de abril, com 
a participação inicial do Torino/Torres, atu-
ando contra o União Harmonia, na cidade 
de Canoas/RS. 

Sobre o Torino/ Torres
O nome Torino vem de uma parceria da Co-

missão Técnica local e o Clube de Caxias, que 
possui inscrição na Federação Gaucha de Fute-
bol. O técnico e preparador físico do represen-
tante de Torres, Fernando Cardoso Martins, tem 
patrocínio da empresa VCA Maggi e Construtora 
Krás Biasi, Pais, colaboradores e apoio institu-

cional da SAPT. O profissional Fernando, na área 
de educação física, ministra aulas de futebol 
para sócios e não sócios da SAPT, tendo traba-
lhado nas categorias de base do Internacional 
de Porto Alegre. Através da sua Escolinha de 
Futebol, da SAPT surgiu o projeto de participa-
ção na campeonato estadual sub 17. Os atletas, 

em número de trinta, já faziam parte de equi-
pes de base de futebol de Torres e municípios 
da região. 

"Esta é a oportunidade do Torrense acompa-
nhar e torcer por um clube em uma competição 

estadual de futebol. Além disso a participação 
de um clube local nesta competição, é um incen-
tivo aos atletas de outras categorias de idades 
inferiores e que fazem parte de todas as escoli-
nhas de futebol", destaca a assessoria da SAPT.        

Master do Torrense começa o ano com 4 vitórias consecutivas
A temporada de 2019 da equipe Master  do 

Torrense começou dia 16/03 - e desde então o 
time já conseguiu alinhar quatro vitórias em se-

quência. No dia 16 de março, jogando contra o 
Aymoré em Dom Pedro de Alcântara, houve vi-
tória por 4 a 3 - em jogo bastante disputado. O 

2° jogo foi em Terra de Areia dia 23/03, contra 
o time do Aliança, onde foi conquistada nova 
vitória,dessa vez por um elástico 7 x 2. Já o 3° 
jogo foi  em casa, no Estádio do Riachão no dia 
30/03 contra Farrapos (de Capão da Canoa), 
ocasião onde os masters do Verdão venceram 
por 2 x 1.

Já neste último final de semana, dia 06 de 
abril, a formação Master do Torrence rece-
beu no Estádio do Riachão a equipe do Inde-
pendente Futebol Clube, também de Torres. 
Num jogo que teve a 1°etapa equilibrada com 
chances de gols de ambas equipes, o Alviverde 
obteve boa vantagem no placar, com um 2 x 0. 
O time voltou para a 2° etapa do jogo com al-
gumas mudanças e goleou, finalizando o placar 
para 6 x 0. Gols Danilo(2); Maiquinho (2); Ariel 
(1); Robinho (1).

O técnico Adroaldo Lummertz, saiu jogando 
com a seguinte formação: Maicon no gol (com 

excelentes defesas como sempre); Ezequiel e 
Robledo nas laterais com boas atuações; Cris-
tiano (um dos destaques do jogo) e Marcelo 
(que fez ótima partida) na zaga; Rafinha e Ni-
valdo de volantes (com desarmes perfeitos); 
Guerra e Paulo Japa comandaram o meio cam-
po do Verdão; na frente, Ariel de boa atuação e 
o craque do jogo Robinho (que joga com muita 
inteligência, fazendo gols ou pifando os com-
panheiros). Entraram no decorrer da partida 
os seguintes atletas: Danilo (com 2 belos gols); 
Maiquinho (eficiente, voltando a boa forma, 
também com 2 gols); Jander Pitibul combativo 
como sempre; Tiago (retornando de lesão teve 
boa atuação); Martin também retornando de 
lesão (eficiente enquanto teve fôlego); Aurélio 
(com algumas jogadas de efeito); Dhemison 
(seguro na zaga). 

O próximo jogo do Torrense será em Forqui-
lhinha contra a equipe local, dia 13/04. 
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Na segunda-feira (08), o 
31º Festival de Balonismo in-
vadiu a capital dos gaúchos e 
foi tema de importantes pau-
tas. Uma comitiva torrense 
foi encabeçada pelo prefeito 
Carlos Souza, acompanhado 
pelo Secretário de Turismo, 
Fernando Nery, e pela Rai-
nha Nayara Helena e Prince-
sas Neusa Flauzino e Natalia 
Mahaila, que participaram 
dos programas Rio Grande 

em Movimento e Virando o 
Jogo da RDC TV.

As soberanas também vi-
sitaram os estúdios da RBS 
TV para divulgar o Festival. 
À noite, a Confraria do Pedro 
Ernesto Denardin, da Rádio 
Gaúcha, foi palco para apre-
sentar o evento a empresá-
rios e artistas, também esti-
veram presentes secretários 
municipais e pilotos da Fede-
ração Gaúcha de Balonismo.

BALONISMO 

31º Festival Internacional de Balonismo de Torres 
deverá ser um dos mais competitivos de todos os anos

Entre os dias 1º e 5 de maio, o 
céu de Torres estará mais colorido, 
com o 31º Festival Internacional 
de Balonismo de Torres. O evento 
acontece no Parque Odilo Webber 
Rodrigues, o Parque do Balonismo. 
Estão confirmados cerca de 60 ba-
lões competitivos e a participação 
de pilotos de diferentes países e 
de vários pontos do Brasil. A última 
edição atraiu em torno de 380 mil 
pessoas no Parque. Além dos tradi-
cionais balões em forma de “gota”, o 
Festival terá também a participação 
de balões de formatos especiais.

"A 31ª edição do Festival deve-
rá ser a mais competitiva de toda a 
história do evento. Esta será a pri-
meira vez que vão participar dez 
campeões do Festival e a grande 
maioria dos campeões brasileiros, 

numa disputa acirrada para o tí-
tulo tão cobiçado de Campeão do 
Festival de Torres", destaca Bruno 
Schwartz, responsável técnico do 
evento. O Festival, que é o maior 
da América Latina, é uma realização 
da Prefeitura de Torres, por meio 
da Secretaria Municipal de Turismo, 
junto com a Air Show, responsável 
pela organização técnica.

De acordo com Bruno, se tratan-
do do maior evento de Balonismo 
da América do Sul, tanto pela quan-
tidade e qualidade dos pilotos na-
cionais e internacionais que sempre 
participaram, o evento que era uma 
competição amistosa se tornou nos 
últimos dez anos numa competição 
importante para a conquista deste 
título, objetivo principal dos pilo-
tos inscritos. Afirma que “Torres é 

sem dúvida considerada a Capital 
Brasileira do Balonismo devido à 
qualidade dos pilotos participantes 
e a premiação recorde oferecida 
tanto nos Campeonatos realizados 
no Brasil como no exterior. O even-
to promete muita adrenalina tanto 
para os participantes como para o 
público presente”.

Todos os dias, duas provas serão 
realizadas pelos balonistas, sendo 
que o piloto vencedor da Prova da 
Chave vai levar para casa um carro. 
A primeira tentativa será no sábado, 
4 de maio, pela manhã. Caso não 
haja vencedor, haverá uma segun-
da oportunidade, no domingo, 5 
de maio, também pela manhã. Este 
ano ainda haverá premiação de R$ 
40 mil reais em dinheiro para os pi-
lotos, montante que será distribuí-

do para os dez primeiros colocados 
no Festival. O primeiro lugar ficará 
com R$14 mil. Também um cesto 

de balão será oferecido pela Guga 
Balões para o vencedor da Prova do 
Cesto.

Comitiva torrense divulgando Festival de Balonismo em POA

Paula BorowskyESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

EXTRATO DE CONTRATO No 02/2019
 

A Câmara Municipal de Torres firma contrato com a Empresa Banrisul 
Cartões S.A., para a aquisição de Cartões Alimentação, tipo Cartão 
Magnético, a serem utilizados pelos servidores da Câmara Municipal 
de Torres na aquisição de gêneros alimentícios, com limite mensal 
no valor de R$ 28.068,48. Contrato assinado em 04 de abril de 2019, 
com vigência de 03 (três) meses a contar da assinatura do contrato. 
Processo de Dispensa de Licitação no 01/2019. Crédito Orçamentá-
rio no 3.3.90.46.00.00.00.00.001/2001 – Auxílio Alimentação.
__________________________________
Carlos Alberto da Silva Jacques,

Maior Festival de Balonismo da América Latina ocorre entre o dia 1° e 5 de maio - com a presença de aproximadamente 60 balões em Torres

Festival de Balonismo divulgado em Porto Alegre

Night Glow, atrações paralelas e shows musicais
 Além dos voos dos balões, 

principal atração do Festival, mui-
tas outras atividades vão atrair 
grande público como ocorre em 
todas as edições do Balonismo. 
Também serão destaques no Par-
que, as demonstrações com o Es-
paço Esportivo, as apresentações 
artísticas na Tenda Cultural em 
parceria com o Sesc/RS, o Espa-
ço Rural que mostra a produção 
local, o Artesanato local na Casa 
da Terra, a Praça de Alimentação 
e Espaço Comercial e muito mais.  
Ainda no Parque, haverá um Night 
Glow, espetáculo dos balões ilu-
minados. E uma das grandes emo-

ções está prevista para ocorrer na 
sexta-feira (dia 3 de maio), com o 
Night Glow na Avenida Beira-Mar.

O acesso ao Parque de Balo-
nismo é liberado, assim como to-
das suas atrações, com exceção 
das apresentações na Arena de 
Shows. Este ano, o público terá 
maior visibilidade para enxergar a 
decolagem dos balões. A cerca da 
Arena de Balões foi recuada em 
dez metros para beneficiar os vi-
sitantes do Parque Odilo Webber 
Rodrigues.

Outra atração garantida são 
as bandas e artistas locais, que 
se apresentação tanto no palco 

principal quanto na Praça de Ali-
mentação. Haverão ainda shows 
nacionais para diversos gostos 
musicais. Confira a agenda dos 
shows nacionais:

Dia 01/05, quarta-feira: ANITTA 
(funk e pop), às 23h
Dia 02/05, quinta-feira: GABRIE-
LA ROCHA (gospel), às 21h
Dia 03/05, sexta-feira: THIAGUI-
NHO (pagode), às 23h
Dia 04/05, sábado: TONI GARRI-
DO e VITOR KLEY (reggae e pop), 
às 22h
Dia 05/05, domingo: DANIEL (ser-
tanejo), às 21h
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Uma mulher de 32 anos deu à luz na terça-
-feira, na Grécia, um bebê gerado com mate-
rial genético de três pessoas.A técnica experi-
mental de fertilização in vitro foi usada como 
uma alternativa para solucionar o problema 
de infertilidade da mãe.

De acordo com os médicos, a mãe e a crian-
ça, que nasceu pesando 2,9 kg, passam bem. 
Os médicos acreditam que estão "fazendo his-
tória na medicina" e que o tratamento poderia 
ajudar casais com problemas de fertilidade 
em todo o mundo. Mas alguns especialistas 
no Reino Unido afirmam que o procedimento 
levanta questões éticas e não deveria ter ocor-
rido.

A técnica experimental utiliza um óvulo da 
mãe e o esperma do pai, além do óvulo de 
uma doadora. E foi desenvolvida inicialmente 
para ajudar famílias afetadas por doenças mi-
tocondriais fatais, transmitidas da mãe para o 
bebê.

O tratamento foi testado apenas uma vez 
com esta finalidade - no caso de uma mulher 
jordaniana portadora do gene da síndrome 
de Leigh, em 2016 - e provocou muita polê-
mica. Mas alguns médicos especializados em 
fertilidade acreditam que a tecnologia tam-
bém pode aumentar as chances de sucesso 
da fertilização in vitro.Isso é tudo se deve às 
mitocôndrias - estruturas minúsculas presen-
tes em praticamente todas as células do corpo 
humano, responsáveis por converter alimento 
em energia.

As doenças mitocondriais são distúrbios 
causados pela disfunção das mitocôndrias. 

Portanto, combinar o DNA da mãe com a mi-
tocôndria de uma doadora saudável poderia 
prevenir a doença. Em geral, a técnica repara 
a mitocôndria no óvulo materno antes de fer-
tilizá-lo em laboratório com espermatozoide 
do pai.

Em paralelo, há especulações de que as mi-
tocôndrias podem influenciar uma gravidez 
bem-sucedida. Mas essa teoria não foi testa-
da. A mulher que deu à luz nesta semana na 
Grécia havia passado sem sucesso por quatro 
ciclos de fertilização in vitro. Ela agora é mãe, 
mas uma pequena parte da composição gené-
tica do seu filho é da doadora, uma vez que as 
mitocôndrias possuem DNA próprio.

O procedimento experimental foi realizado 
por especialistas em fertilidade na Grécia e na 
Espanha. "O direito inalienável de uma mulher 
se tornar mãe com seu próprio material gené-
tico se tornou realidade", afirmou Panagiotis 
Psathas, presidente do Institute of Life, em 
Atenas.

"Estamos muito orgulhosos em anunciar 
uma inovação internacional em reprodução 
assistida, e estamos em condição agora de tor-
nar possível para mulheres com múltiplas ten-
tativas fracassadas de fertilização in vitro ou 
doenças genéticas mitocondriais raras ter uma 
criança saudável." O centro espanhol Embryo-
tools, que trabalhou em parceria com a equipe 
grega, anunciou que outras 24 mulheres estão 
participando do experimento e que oito em-
briões estão prontos para serem implantados.

FONTE: BBC Brasil No calçadão de Torres

CIÊNCIAS

Filho biológico de ‘três pessoas’ nasce na Grécia
O bebê foi gerado usando uma forma experimental de fertilização in vitro
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diário bordoawww.facebook.com/diarioabordo/
ronidalpiaz.blogspot.com/

RoniDalpiaz

ICD

Naquela época, 2013 escrevi uma 
coluna chamando a atenção para uma 
pequena cidade no interior paulista de 
nome Socorro, percursora da ideia de 
cidade acessível. Hoje, para minha 
satisfação, estão debatendo este assunto 
na Câmara de Vereadores! Antes tarde 
do que nunca.

As  sugestões emitidas em 2013 são 
válidas para 2019, por isso transcrevo a 
coluna já publicada para os que não 
conseguiram ler na época e/ou para os 
que não a leram com o devido valor que 
o tema merece.

«Esse assunto me surgiu depois de 

olhar alguns dos acessos a cadeirantes 

colocados pela prefeitura nas ruas da 

cidade. Alguns desses acessos são para 

cadeirante atleta, me perdoem a piada. No 

verão de 2010 eu vi um destes ridículos 

banheiros químicos com uma placa 

indicando ser  para pessoas  com 

deficiência ou mobilidade reduzida. Nada 

de mais se ele não estivesse num lugar de 

difícil acesso até para quem não tem 

mobilidade reduzida. 

Muitos acreditam que a colocação de 

uma rampa ou um elevador somente 

resolve o problema do deficiente, isso 

quando não cumprem a lei de forma a 

s o m e n t e  d a r  u m a  s a t i s f a ç ã o  a s 

autoridades. Devemos ter o cuidado de 

adaptar a cidade ao público portador de 

necessidades especiais, pois conforme o 

Censo há mais de 51 milhões deles. 

Quase 36 milhões de brasileiros possuem 

deficiência visual, mais de 9 milhões 

sofrem de falta de audição, 13 milhões 

são portadores de dificuldade motora e 

2,6 milhões têm deficiência mental ou 

intelectual. No total, 51,6 milhões de 

deficientes no Brasil. Como visto não são 

só rampas de acesso que determinam 

uma cidade como atenta ao tema 

acessibilidade, mas muitas outras 

preocupações devem ser levadas em 

conta, principalmente com os deficientes 

visuais e auditivos. 

Acessibilidade é uma palavra pouco 

conhecida no Brasil e em Torres pelos 

governantes, arquitetos e construtores, 

apesar de ter melhorado muito nos 

últimos tempos. Até as vagas destinadas 

para deficientes nos supermercados da 

cidade, embora bem colocadas, ainda 

não são respeitadas e são ocupadas por 

automóveis que não possuem o adesivo 

próprio (nem o ocupante próprio). Ou 

seja, além da preparação da estrutura 

temos que pensar na preparação das 

pessoas sensibilizando-as para este 

tema.

Vou citar um exemplo de uma cidade 

do interior paulista com características 

muito semelhantes a Torres (mesmo 

número de habitantes e atividade 

econômica principal turismo). A cidade 

de Socorro, estância hidromineral 

localizada a 134 km de São Paulo e que 

A PALAVRA É... 

A c e s s i b i l i d a d e  s i g n i fi c a 
permit i r  que pessoas  com 
deficiências ou mobilidade 
r e d u z i d a  p a r t i c i p e m  d e 
atividades que incluem o uso de 
produtos, serviços e informação, 
além de permitir o uso destes por 
todas as parcelas da população.

Acessibilidade

integra o circuito das águas paulista, 

referência em turismo de aventura no 

estado, e se preparou para receber 

também turistas com deficiência 

(Aproximadamente 10% dos 400 mil 

turistas/ano). 

O investimento de 1,5 milhão na 

cidade (financiados pelo Ministério 

das Cidades) incluiu transporte e 

equipamentos adaptados, além de 

treinamento de profissionais para 

atender pessoas com deficiência. 

Cada público é atendido de acordo 

com suas necessidades. Além disso, 

os pontos turísticos do centro 

histórico são interligados por um 

piso tátil e os semáforos foram 

adaptados com recursos sonoros, 

para  a tender  a  pessoas  com 

deficiência visual. No município 

foram construídos banheiros e 

rampas de acesso para pessoas em 

cadeira de rodas, demarcadas vagas 

de estacionamento para pessoas com 

d e fi c i ê n c i a .  Ta m b é m  f o r a m 

adaptados brinquedos em locais 

públicos. Para desenvolver esse 

trabalho, além de contar com o 

respaldo da legislação já existente, o 

município conta com o apoio da 

população e do comércio local.

Este é um dos vários exemplos que 

estão surgindo pelo país e que pode 

servir de inspiração aos governantes 

torrenses.»

FALANDO EM ACESSIBILIDADE...

Há mais ou menos seis anos escrevi neste jornal sobre Acessibilidade 
motivado por uma dificuldade que encontrei quando da construção de 

uma calçada no modelo acessível.

HOTEL de montanha
Falando em acessibilidade, mostro 
esta semana o oposto. Um hotel 
quase inacessível no alto do Monte 
Everest.
Recordista do Guinness Book como 
o hotel de maior altitude do mundo, 
o Everest View fica a 3.880 metros 
de al tura,  na cordilheira do 
Himalaia, em Namche, no Nepal.
Claro que é brincadeira, qualquer 
um pode acessar o hotel, mas só tem 
duas formas de se chegar nele. O 
chamado hotel mais alto do mundo 
só é acessível por trilha a pé ou 
helicóptero. A pé, o turista enfrenta 
uma caminhada de 45 minutos por 
uma trilha de 1,6 km.
Fonte: http://hoteleverestview.com/
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